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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
10 декабря 2009 года – 10 часов 10 минут.
Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – не явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Тян Г.Ф. – явился.

Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: просим объявить перерыв на 10 минут.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

10 часов 30 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.

Продолжение допроса свидетеля Тяна Г.Ф.

Свидетель Тян Георгий Филиппович.  

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здравствуйте, Георгий Филиппович.

Свидетель Тян Г.Ф.: здравствуйте.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я Вам буду задавать ряд вопросов, Вы будете отвечать суду на все мои вопросы, а если можно, говорите в микрофон, поближе, чтобы я Вас тоже слышал. Хорошо?

Свидетель Тян Г.Ф.: хорошо.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хотел попросить Вас уточнить Ваше образование для суда.

Свидетель Тян Г.Ф.: я закончил Бауманский институт.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что до «ЮКОСа» Вы работали в «Остсибнефтегазсервис», да?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какого типа это была работа?

Свидетель Тян Г.Ф.: то же самое, продажа нефти.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что с 1998 года по, приблизительно, ноябрь 2007 года Вы работали в «ЮКОСе».
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: все время в «ЮКОС РМ» или куда-то переходили?

Свидетель Тян Г.Ф.: все время на одном месте.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: функции приблизительно одинаковые?

Свидетель Тян Г.Ф.: одинаковые.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что с ноября 2007 года Вы работаете в «Роснефти». Функции те же самые или что-то изменилось?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, когда меня переводили, был такой плавный переход в компанию «Роснефть», и в это время в управлении по торговле нефти не оказалось вакантных должностей. Но мне сказали: «Давай пока поработай в другом управлении» (совершенно другое управление по отгрузке нефтепродуктов) «а там посмотрим». До сих пор я и работаю в этом управлении.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по отгрузке нефтепродуктов?
Свидетель Тян Г.Ф.: да. К нефти никакого отношения не имею.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вас несколько раз допрашивали. Я хотел бы уточнить. Вы имели возможность вспомнить свои допросы предыдущие, которые были в рамках предварительного следствия?

Свидетель Тян Г.Ф.: я помню все.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кроме выполнения функций номинального директора компании «ЮКОС-Мордовия» в первом, втором квартале 2000 года, Вы еще какое-то время исполняли функции генерального директора где-нибудь?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, только там. Только в «Ю-Мордовия».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: эти два квартала?
Свидетель Тян Г.Ф.: да даже меньше, где-то один квартал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы вчера сказали, что Вы занимались техническим оформлением и сопровождением договоров свободной реализации, цены контрагентов, партнеров устанавливало руководство, и цены были сопоставимы ценам поставок других компаний, которые Вы видели в табличных материалах. Вы это подтверждаете?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я буду задавать много вопросов, я не собираюсь ни в коей мере ставить под сомнение эти Ваши показания. Также Вы вчера сказали, что Вы подписывали контракты «ЮКОС-Мордовии», не вдумываясь, поскольку это были поставки или контракты, я не понял, внутри «ЮКОСа».

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: подтверждаете?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в прошлом заседании, точнее сказать, которое было во вторник, судья сказал, что то, что для Вас и для меня кажется очевидным, для суда не является известным. И поэтому, пожалуйста, я буду задавать вопросы, которые будут казаться элементарными, но Вы их освещайте так, чтобы понял человек, который с этими вопросами никогда не был связан. И я буду задавать вопросы о событиях, где Вы, по Вашим показаниям, не являлись непосредственным участником, но, возможно, или скорее всего, были либо прямым, либо опосредованным, то есть со слов других людей, наблюдателем. Поэтому, если Вы что-то знаете точно, то говорите, что знаете точно, а если не знаете, предполагаете, говорите, что предполагаете. Хорошо?

Свидетель Тян Г.Ф.: хорошо.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, мне казалось бы более простым для допроса свидетеля, если бы мы огласили его показания, потому что я могу, в принципе, во много итераций выяснить все, что он тогда сказал, но поскольку это было 4 года назад, то свидетель, естественно, многого уже не помнит или помнит не так точно. С точки зрения формального противоречия, я условно это называю противоречием, я хочу привести Вам только один пример. Свидетель в данном судебном заседании сказал, что он занимался вопросами свободной реализации нефти. В своих свидетельских показаниях он говорит более подробно, и, в частности, он рассказывает, что он занимался не только свободной реализацией, но и поставками на экспорт в ближнее зарубежье. Имеется в виду, когда я говорю «занимался поставками», это занимался техническим оформлением и сопровождением договоров. Поскольку для моих целей, для целей моей защиты вторая составляющая является более важной, то это некое противоречие, которое позволяет мне просить об оглашении показаний, а на самом деле, просто будет проще и быстрее.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, мы полагаем, что сначала нужно задать вопросы, затем, вероятно, у нас будут вопросы к свидетелю Тяну, а потом уже делать выводы о наличии противоречий или об отсутствии противоречий. Не исчерпаны все возможности сторонами для устранения каких-либо противоречий, и вообще, по поводу получения значимых сведений, необходимых для установления обстоятельств, подлежащих доказыванию, от свидетеля. Мы считаем, что в данном случае невозможно сейчас оглашать показания. 
Государственный обвинитель Ковалихина В.М: мнение государственного обвинителя Лахтина В.А. поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, в ходе допроса, который состоялся во вторник, свидетель сказал, что он не помнит, кто оформлял договора внутренних поставок. Подписывал кто, он подробно рассказал, а кто оформлял, он сказал, что он не помнит. В показаниях, которые он давал 4 года назад, на тот момент он это помнит. Прошу огласить в томе 56 л.д.186-196 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 февраля 2005 года.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить том 56 л.д.186-196 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает:

Том 56:

Л.д. 186-196 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что за организация ООО «ЮКОС Инвест»? И на какую тему ООО «ЮКОС-Мордовия» заключал с ней договоры купли-продажи, которые Вам предъявляли во время допроса?

Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОС Инвест» – это как бухгалтерия, которая обслуживала «ЮКОС», компанию «ЮКОС». А договор с «Ю-Мордовией» был на обслуживание, то есть «ЮКОС Инвест» вела всю бухгалтерию данной компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: договор был на бухгалтерское обслуживание?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я также обратил Ваше внимание, Вам представлялась для обозрения копия договора между ООО «ЮКОС-Мордовия» и ЗАО «ЮКОС РМ». Расскажите, пожалуйста, что за компания «ЮКОС РМ», и о чем был договор с «ЮКОС-Мордовия», копию которого Вам представляли во время этого допроса?

Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОС РМ» – это было подразделение «Нефтяной компании «ЮКОС», которое занималось переработкой и торговлей нефтью. Какой договор был заключен с «ЮКОС-Мордовия», я сейчас вспомнить не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не можете?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Вот если посмотреть.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: мы тогда попозже покажем.

Свидетель Тян Г.Ф.: я хочу уточнить, что все договора, которые я подписывал от «Ю-Мордовии», в общем-то, я даже их не пробегал глазами. Дали договор, я подписал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в этом договоре ничего криминального?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, и поэтому и я не могу вспомнить, на какую тему этот договор.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам предъявляли во время допроса расчет налога от фактической прибыли за первый квартал 2000 года. Вы подтвердили, что данный документ Вы подписывали.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы помните данный документ?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я все эти документы, которые мне предъявляли, на самом деле, я обращал на них внимание, только когда мне предъявляли. А на том этапе, когда я подписывал, я вообще не смотрел эти документы, не обращал внимания, потому что работы своей много, на что-то акцентировать внимание, я так, подписывал, и все.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то, что тот самый документ, зрительно Вы его узнали, когда Вам предъявили?

Свидетель Тян Г.Ф.: я просто знаю свою подпись, я посмотрел – моя подпись.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и документ похож на то, что Вы подписывали?
Свидетель Тян Г.Ф.: похож или нет, я просто мог место, где подписывал, подписывать, и все, и даже не открывал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тогда я про остальные договоры, которые Вы подписывали, спрашивать не буду.

Свидетель Тян Г.Ф.: то же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть Вы узнали свою подпись?
Свидетель Тян Г.Ф.: и подтвердил, что это она.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а сам документ?
Свидетель Тян Г.Ф.: я не вникал в содержание, в суть документов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вам их предъявляли, Вы сами документы опознали или не опознали?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я подпись опознавал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: в ходе этого допроса Вам представляли для обозрения налоговую декларацию по налогу на добавленную стоимость по экспортным поставкам. Я хотел в связи с этим, не по этому документу, а в связи с этим, попросить Вас рассказать суду, в чем разница между физическими поставками нефти за рубеж и, в частности, поставками, которые осуществляются по трубе «Транснефти», и поставками по документам. То есть кто вывозит физически, кто вывозит по документам? Безотносительно к данному документу, а относительно к вывозу нефти за рубеж по трубе «Транснефти».

Свидетель Тян Г.Ф.: дело в том, что в нашей дирекции был отдел, экспортный отдел, который работал как бы отдельно от отделов, где я работал, который занимался поставками на внутреннем рынке. Другое дело, что в Белоруссии, страны ближнего зарубежья, если он называется экспорт, поставка как бы приравнивалась к поставкам внутри России. Я могу только сказать про экспорт в ближнее зарубежье, как заключался договор с инопокупателем, если белорусская сторона инопокупатель. Заключали договор, потом (обычно у нас договора заключались на условиях предоплаты) отслеживали, когда приходят деньги, давали заявку в «Транснефть», «Транснефть» прокачивала нефть. После этого приходили акты с белорусской стороны, что они получили нефть. На этом как бы считалась поставка совершенной.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это как раз тот случай, Георгий Филиппович, когда Вам кажется, что Вы все просто рассказали. А Вы поподробнее. Как происходит физически пересечение границы нефтью, кто ее вывозит физически?

Свидетель Тян Г.Ф.: физически выводит акционерная компания «Транснефть» по заявке от компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как она это делает? Общими словами, конечно.

Свидетель Тян Г.Ф.: физически есть счетчики где-то там, на границе, и с какого-то момента начинается поставка нефти по заявке нашей, по заявке, которую мы дали в «Транснефть», начинается прокачка нефти по трубе. Когда объем заявленный прокачался, все, значит, нефть эта пересекла границу, и составляется на этом узле на границе перехода акт.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а по документам кто является тем, кто поставил нефть на экспорт? По документам кто является поставщиком?

Свидетель Тян Г.Ф.: по документам является «Нефтяная компания «ЮКОС». Она была собственником нефти здесь, потом, когда нефть перешла туда, там уже меняется собственник.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, физически прокачивает, перевозит через границу «Транснефть»?
Свидетель Тян Г.Ф.: «Транснефть».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а по документам это «Нефтяная компания «ЮКОС»?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы говорите «Нефтяная компания «ЮКОС», Вы имеете в виду какие юр. лица?

Свидетель Тян Г.Ф.: «Нефтяная компания «ЮКОС», потому что при экспортных поставках здесь, с российской стороны, должна быть только «Нефтяная компания «ЮКОС», которая имеет право на экспорт. Другие компании не могут просто экспортировать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сдавали документы или подписывали документы для налоговой инспекции, где экспортером указывалась та или иная организация. Скажите, пожалуйста, для налоговой инспекции было секретом, что физически нефть вывозит не эта организация, а «Транснефть»?

Свидетель Тян Г.Ф.: я думаю, известно было в налоговой.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это общеизвестный факт или как?

Свидетель Тян Г.Ф.: это общеизвестный факт.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть они не думали, что какая-то организация канистрами выносит?

Свидетель Тян Г.Ф.: для меня это понятно было. Может быть, в налоговой и понимали, но я не могу сказать за налоговую.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в ходе своих показаний Вы сказали, что договоры о купле-продаже нефти, заключенные между производителями нефти, оформляли другие сотрудники Вашего отдела. 

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это не было секретом? Это была нормальная работа.
Свидетель Тян Г.Ф.: нормальная работа, каждый занимался своим делом. Если какому-то сотруднику поручили вести договор по движению нефти внутри компании, он этим занимался. Я этим не занимался, я занимался продажей на сторону.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: сотрудники выполняли эту работу на протяжении всех лет, что Вы работали в компании?

Свидетель Тян Г.Ф.: как договора были, тогда. Никто посторонний не занимался.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: никто посторонний этим не занимался?
Свидетель Тян Г.Ф.: то есть отделу поручили.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: и отдел постоянно занимался этой работой?
Свидетель Тян Г.Ф.: да, я вспомнил, наверное, в связи с этим был договор с «РМ». 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что действия по реализации нефти покупателям со стороны, не зависимым от ОАО «НК «ЮКОС», прописаны в стандарте компании «ЮКОС».

Свидетель Тян Г.Ф.: да, я помню это, потому что был стандарт компании «ЮКОС», где был такой раздел: «Продажа нефти по свободной реализации». Может, как-то по-другому, но смысл тот же. И где было прописано прямо по шагам, что исполнители должны делать для реализации этих договоров. То есть заключение договоров там было прописано, потом отслеживание прихода денег, потом заявка в «Транснефть», потом получение задания на платеж, оплата транспорта, получение маршрутной телеграммы, потом получение актов о прокачке, потом уже завершающий этап - это подписание актов с контрагентом по передаче нефти. То есть в стандарте компании было это все прописано, был такой стандарт компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что данные стандарты рассылались по электронной почте.

Свидетель Тян Г.Ф.: да, они в электронном виде были у каждого сотрудника.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: если бы Вам в этом суде предъявили этот стандарт, Вы бы его сумели опознать?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 92 л.д.253-257 копию договора №РМО-240-1/5 об оказании услуг от 01 января 2000 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 92 л.д.253-257 копию договора № РМО-240-1/5 об оказании услуг от 01 января 2000 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.253-257 тома 92 копию договора № РМО-240-1/5 об оказании услуг от 01 января 2000 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я просто хочу спросить, что Вы вспомнили.
Свидетель Тян Г.Ф.: я на этот договор как раз внимания не обращал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: по смыслу?
Свидетель Тян Г.Ф.: по смыслу понятно, что согласно этому договору работники «ЮКОС РМ» должны были как бы вести работу по «Ю-Мордовия».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть по смыслу это то, что Вы вспомнили?
Свидетель Тян Г.Ф.: примерно, наверное, так. Почему тогда в отделе составляли договор, если составляли документацию от имени «ЮКОС РМ», ой, от имени «Ю-Мордовия». Смысл примерно такой.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу огласить в томе 56 л.д.197-199 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 25 февраля 2005 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить в томе 56 л.д.197-199 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 25 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает:

Том 56:

Л.д. 197-199 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 25 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: из документов, которые Вам представлялись, Вы сделали вывод, Вы об этом сказали в своих показаниях, что «ЮКОС-Мордовия» продавала и покупала нефть у организаций, которые были подконтрольны ОАО «НК «ЮКОС», по ценам ниже рыночных. Я бы хотел у Вас уточнить, если Вы помните, месяц, цену, которую Вам предъявляли, и ту цену, с которой Вы ее сравнивали.

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, это невозможно вспомнить, конечно. Невозможно вспомнить даже цену на нефть. Вероятно, когда я говорил, что цена ниже рыночной, естественно, просто общий принцип по ценам был такой, что внутри компании цена должна быть, естественно, ниже рыночной, чтобы потом по рыночной продавать ее. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: на эту тему Вы давали показания. Это лично я воспринял, суд, видимо, тоже. Просто в данном случае Вы ссылаетесь на некие документы и то, что Вы сравнили. Документов в деле не обнаружено, поэтому задать Вам более конкретные вопросы я не могу, если Вы не можете вспомнить, за какую дату и какой месяц, точнее, за какую дату Вы видели цену, какая это была цена. Если бы уважаемая сторона обвинения приложила эти документы, я бы Вам их предъявил, но, увы, я не нашел. А тот документ, который Вам предъявили здесь, в суде, мы Вам потом покажем. Это уже отдельный разговор. То есть по этому допросу Вы не помните?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы здесь используете термин «подконтрольность «ЮКОСу». Мне хотелось бы у Вас спросить. Что Вы на тот момент, когда Вы давали эти показания, Вы понимали под термином «подконтрольный»? Потому что у нас есть законодательство, где данный термин отсутствует, поэтому его как-то Вы идентифицируйте с каким-то более понятным термином.

Свидетель Тян Г.Ф.: я не знаком с законодательством по такому термину, как «контрольный». Просто когда я говорил, если использовал этот термин, то я имел в виду, что компании все, в том числе «ЮКОС-Мордовия», так как обслуживание велось в «ЮКОС ФБЦ», услуги оказывались «ЮКОС РМ», цены определялись, спускались, будем говорить, на исполнителей, все это делалось внутри компании, и поэтому я и назвал, что они подконтрольные компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы говорили в связи с тем, что бухгалтерское обслуживание этих компаний велось?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а услуги по производственной деятельности оказывались самим «ЮКОСом»?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и цены устанавливались также самим «ЮКОСом»?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу огласить в томе 62 л.д.203-205 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 февраля 2005 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить в томе 62 л.д.203-205 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает:

Том 62:

Л.д. 203-205 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 февраля 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: хотел бы Вас спросить. Вы сейчас вспомнили, что Вы подписывали документы. Вам предъявляли документы, которые Вы подписали, на открытие счета именно в банк «ДИБ»?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я не помню, где я подписывал, и в каком банке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы помните, что Вам их показали во время допроса? Свидетель Тян Г.Ф.: если я на допросе сказал, это запротоколировано, что я видел эти документы. Мне на допросе показывали документы и спрашивали «Твоя подпись?».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: помните ли Вы сами бухгалтерские документы?
Свидетель Тян Г.Ф.: сами документы я не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу огласить в томе 63 л.д.164-167 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 апреля 2006 года, в томе 46 л.д.188-190 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 декабря 2006 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить том 63 л.д.164-167 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 апреля 2006 года; том 46 л.д.188-190 копию протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 декабря 2006 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает:

Том 63:

Л.д. 164-167 копия протокола допроса Тяна Г.Ф. от 11 апреля 2006 года,
Том 46:

Л.д. 188-190 копия протокола допроса Тяна Г.Ф. от 21 декабря 2006 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что поступал Вам баланс добычи, переработки и продажи нефти.

Свидетель Тян Г.Ф.: да, поступал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: если бы Вам эти балансы сейчас предъявили, Вы бы сумели их опознать?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, сумел бы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и Вы здесь также сказали, что сотрудники составляли маршрутные поручения, транспортировали нефть, Вы контролировали объем и транспортировку и так далее. А маршрутные поручения, маршрутные телеграммы сумели бы опознать?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить перерыв на 5 минут.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 35 минут - судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б.– доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Тян Г.Ф. – явился.

Остальные свидетели – не явились.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, для продолжения допроса свидетеля я хочу поставить перед Вами ходатайство о приобщении и оглашении или, во всяком случае, обозрении документа. В чем здесь проблема, Ваша честь. Проблема заключается в следующем. На этапе предварительного следствия нам предъявлялась так называемая информационно-аналитическая судебная экспертиза. Ее заключение содержится в томе 102 на л.д.3-30. В рамках этой информационно-аналитической экспертизы следствие осматривало жесткий диск «Samsung», изъятый там и так далее, все установочные данные у меня есть, сейчас просто нет смысла Вам их приводить, я их могу передать секретарю. С этого диска они распечатали документы крайне выборочно. И, в частности, они распечатали стандарт компании «Порядок подготовки и заключения договоров». Но свидетель на данный документ в своих показаниях не ссылался. Но он ссылался на другой документ. Это тоже стандарт компании, он неточно помнил, как он называется, но приблизительно свидетель сказал. На самом деле, он называется «Порядок организации торговли и транспортировки нефти». И исполнителем по данному стандарту является дирекция по торговле и транспортировке нефти, то есть та дирекция, в которой работал свидетель. Более того, свидетель сказал, что он сумеет опознать данный документ. Ваша честь, этот документ находится в той же информационной базе, поскольку все стандарты хранятся в одной информационной базе. Мне лично это известно, потому что я принимал самое непосредственное участие в разработке стандартов, инструкций и порядков деятельности внутри организации. Данный стандарт, на который ссылался свидетель, который сказал, что он его сможет опознать, он распечатан из моей базы данных, потому что я с этими стандартами работал. Я хотел бы, чтобы свидетель, если Вы решите данный стандарт предъявить свидетелю, сказал, тот ли это стандарт, на который он ссылался, узнает ли он его, и, освежив в памяти то, что описано в этом стандарте, сказал в целом, он работал в соответствии с этим стандартом, или он работал в соответствии с каким-то иным стандартом. Это первое мое ходатайство.
Защитник Клювгант В.В.: да, Ваша честь, конечно, я поддерживаю ходатайство. Я просто хочу напомнить в дополнение, что мы просили этот диск, о котором Михаил Борисович говорил, истребовать и приобщить. Если бы это было сделано, у нас бы сейчас никаких проблем вообще не было с этим документом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: мы полагаем, что данное ходатайство не может подлежать удовлетворению, поскольку свидетель и сам не отрицал, и в протоколе, в частности, допроса это зафиксировано, что он в своей деятельности ссылался на базовый документ, на стандарт подготовки и заключения договоров. Он этого не отрицает, будучи предупрежденным и об уголовной ответственности и при допросе в качестве свидетеля, когда его следователь допрашивал. Кроме того, мы полагаем, в уголовном деле наличествуют достаточные документы для установления обстоятельств, подлежащих доказыванию. В ходе производства экспертизы, до нее, и, в принципе, следователь позволил распечатать и распечатал, в принципе, насытил материалы уголовного дела теми документами, которые, по мнению следователя, достаточны для установления обстоятельств, подлежащих доказыванию. Это уголовное дело было выделено надлежащим образом, различные судебные инстанции подтвердили, в том числе, имелось локальное постановление, два постановление по жалобам адвоката о выделении данного уголовного дела в отношении Ходорковского и Лебедева. В дальнейшем, при продлении срока содержания под стражей, выделение данного уголовного дела не вызвало сомнений у суда различных инстанций. Данные решения вступили в законную силу. Кроме того, следует отметить, что в начале допроса подсудимым Ходорковским данного свидетеля Ходорковский М.Б. даже не задал вопрос свидетелю, а подтверждает он данные показания, оглашенные Ходорковским, и кроме того, по ряду протоколов, оглашенным им, Ходорковским, не задал даже ни одного вопроса, непонятно, для чего он оглашал. Кроме того, из представленных документов в распечатанном виде на бумажных носителях, из этих документов не видно, каков источник происхождения этих документов. Абсолютно непонятно. Поэтому, с учетом изложенного, мы полагаем, что данное ходатайство не может быть удовлетворено. Достаточно документов для того, чтобы свидетель дал обстоятельные показания, направленные на установление обстоятельств, подлежащих доказыванию. Уже дал показания свидетель о том, что в своей деятельности он ссылался, как на базовый документ, на стандарт при подготовке договоров, он этого не отрицает. По моему мнению, огромного, большого значения это, в принципе, не имеет, основополагающего.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: возражаю.
Суд,

Постановил:

В удовлетворении ходатайства, заявленного подсудимым Ходорковским М.Б., о приобщении к материалам дела стандарта компании ОАО «НК «ЮКОС» «Порядок организации торговли и транспортировки нефти» отказать в связи с отсутствием законных для этого оснований. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: свидетель в своих показаниях ссылался на схему торговли нефтью. Данная схема находится на л.д.209, возможно (потому что свидетель не говорил), именно эта схема, другая схема, но возможно, она там им названа, в томе 102. Она не оглашалась. Я бы хотел также ее просить суд огласить, обозреть, и, соответственно, с тем, чтобы ее мог видеть свидетель. Точно так же свидетель ссылался на балансы нефти, которые он использовал в своей работе. Я хотел бы ему по этим балансам задать некоторые вопросы. Балансы не оглашены, они находятся в томе 127 на л.д.2-25. И еще один документ. Свидетель рассказал, что он занимался контролем за исполнением договоров на поставку нефти, в том числе на Украину. В материалах дела, в томе 92 на л.д.192, имеется реестр маршрутных поручений на НПЗ Украины. Он не оглашался. Я хотел просить также его предъявить свидетелю с тем, чтобы он удостоверил или не удостоверил, что речь идет именно об этих поставках, и, возможно, дал пояснения.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, мы не возражаем против обозрения документов, указанных Ходорковским Михаилом Борисовичем. Единственное только, я хочу отметить, что прежде чем заявлять ходатайство, хотя бы по той же схеме, пускай подсудимый хотя бы называет листы дела, чтобы сторона обвинения знала, о какой схеме идет речь. Лист дела не был назван, и только после Вашей подсказки было указано, что именно эта схема. Второе, на что я хочу обратить Ваше внимание. Создается нагромождение ходатайств, одно над другим. Перед этим было ходатайство об оглашении показаний свидетеля Тяна, из которых якобы у подсудимого Ходорковского могли возникнуть вопросы. Как мы видим, с протоколами допросов мы еще не закончили, вопросов мы не услышали, мы переходим к разрешению ряда ходатайств. Поэтому по ведению, Ваша честь, я бы хотела, чтобы было более конкретизировано, давайте закончим с протоколами допроса, если есть вопросы. Если вопросов нет, какой смысл было заявлять ходатайства об их оглашении? Все можно было спросить у самого свидетеля. А по поводу этих ходатайств, как я уже сказала, мы не возражаем, но только после того, когда будет закончен допрос свидетеля.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу обозреть и предъявить на обозрение свидетелю том 127 л.д.2 копию сопроводительного письма исх.№504-89 от 05 февраля 2007 года; том 127 л.д.3-25 копии балансов нефти по «НК «ЮКОС». 

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайства подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, обозреть и предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 127 л.д.2 копию сопроводительного письма исх.№504-89 от 05 февраля 2007 года; том 127 л.д.3-25 копии балансов нефти по «НК «ЮКОС».

Судом обозреваются том 127 л.д.2 копия сопроводительного письма исх.№504-89 от 05 февраля 2007 года; том 127 л.д.3-25 копии балансов нефти по «НК «ЮКОС». 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.2 тома 127 копия сопроводительного письма исх.№504-89 от 05 февраля 2007 года; л.д.3-25 тома 127 копии балансов нефти по «НК «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это те балансы, о которых Вы говорили?

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Те балансы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я на что просил бы обратить Ваше внимание? Там в некоторых балансах, не во всех, но в некоторых, есть графа «Свободная реализация». Если мы берем баланс на странице 3, то это п.11.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и я прошу Вас обратить внимание на общий объем добычи нефти, это п.1.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: посмотрите по другим балансам эти позиции, о которых Вы говорили, про свободную реализацию.

Свидетель Тян Г.Ф.: «Свободная реализация» тут присутствует, в разных количествах.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: видно из этих балансов, что доля свободной реализации была очень маленькая по сравнению с общими объемами. Это действительно так было?
Свидетель Тян Г.Ф.: да, это действительно так было. Да, были, по-моему, месяцы, когда не было свободной реализации, потому что вся нефть уходила на НПЗ компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните, какие направления для компании были более выгодными? Имеется в виду укрупнено: дальнее зарубежье, ближнее зарубежье и так далее. Почему на свободную реализацию мало оставалось?
Свидетель Тян Г.Ф.: в компании обязательно должен был выполняться экспорт, экспортные поставки, они в первую очередь, потому что там никакие нарушения не допускаются, иначе это влекло за собой большие штрафы. Второе – это загрузка заводов. А потом уже, после выполнения двух позиций, оставшаяся нефть шла на свободную реализацию.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы объясните, пожалуйста, суду, почему компания была заинтересована в экспорте.

Свидетель Тян Г.Ф.: я экспортом не занимался.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы же участник.

Свидетель Тян Г.Ф.: мое мнение. В то время экспорт определялся Министерством топлива и энергетики, и были такие цифры, по-моему, около 30% добычи должно было идти на экспорт. Поэтому бралась вся добыча «ЮКОСа», определялся по цифрам Минтопэнерго объем экспорта, и этот экспорт выполнялся. Но это выгодно, наверное, было компании, потому что мировые цены в то время были высокими, была выручка.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а объясните, пожалуйста, суду. Почему компания не экспортировала, например, 100%?
Свидетель Тян Г.Ф.: 100% невозможно было экспортировать, потому что, я еще раз говорю, что объемы экспорта определялись Министерством топлива и энергетики.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: теперь объясните, пожалуйста, суду. Почему компания загружала заводы?
Свидетель Тян Г.Ф.: в противном случае бы заводы простаивали, свои бы заводы простаивали. Они должны работать и производить нефтепродукты, которые реализовывались потом на рынке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а какие проблемы были бы у компании, если простаивали бы заводы? 
Свидетель Тян Г.Ф.: это тоже мое мнение. После того, как компания выполняла экспорт, оставшаяся нефть могла идти по двум направлениям, это на наши заводы, и продажа по свободной реализации. В случае, когда нефть идет на свои заводы, на переработку, тогда получается для компании большая прибыль от реализации переработанных нефтепродуктов, нежели если мы сырую нефть сразу продаем. Мы же продавали нефть тем фирмам, которые тоже шли на переработку на других заводах. То есть практически мы эту прибыль от переработанной нефти, прибыль, полученную после переработки нефти и реализации нефтепродуктов мы бы теряли. То есть такой, наверное, ответ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы много лет все-таки проработали на рынке свободной реализации. Скажите, пожалуйста, насколько вообще глубок был этот рынок в стране? То есть те балансы, которые Вы сейчас смотрели. Там мы продавали, на этом рынке, до 100 000 тонн нефти в месяц. Если бы мы туда бросили 6 000 000 тонн нефти, что бы с рынком произошло?

Свидетель Тян Г.Ф.: если бы мы бросили 6 000 000 тонн, мы бы просто не смогли их реализовать, потому что в то время уже заводы принадлежали определенным компаниям, которые загружались своей нефтью. Единственное, в то время башкирские заводы не принадлежали никакой вертикально-интегрированной компании, и там перерабатывалась нефть давальцев. В основном, продажа нефти была именно в этом направлении в то время. Поэтому здесь соблюдался какой-то баланс на рынке, на свободную реализацию был определенный какой-то объем нефти, который мог быть куплен для дальнейшей переработки на каких-то заводах, где пускали давальцев. То есть так нельзя было: взял и отдал шесть миллионов на рынок. Никто бы не купил просто.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть Вы продавали столько, сколько могли?
Свидетель Тян Г.Ф.: да. Нет, те объемы, так как у нас были небольшие объемы, мы, конечно, все их продавали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на данных балансах, Вы обратите внимание, пожалуйста, на них наверху написано: «Согласовано, президент ЗАО «ЮКОС ЭП» и «Утверждено, президент «ЮКОС РМ».

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам когда эти балансы передавали, они были согласованы данными руководителями?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, обязательно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: баланс здесь подписан начальником управления планирования, контроллинга и ценообразования Константиновым. Так?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните, если знаете, конечно, что это за служба. Чем она занималась?
Свидетель Тян Г.Ф.: планирования, контроллинга и ценообразования. В основном, эта служба и занималась составлением этих балансов. На основании чего они составлялись, балансы: добыча, первое, экспорт. И просчитывали они этот баланс уже по цене, то есть какая будет выручка от реализации этого баланса. Как бы планирование это и было, из которого было видно, какой результат будет от исполнения баланса. Кроме этого баланса еще должен быть баланс выхода нефтепродуктов, когда уже по нефтепродуктам мы, зная цены, считали, сколько будут стоить нефтепродукты. Так, наверное.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: этот баланс общий на всю компанию был?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, баланс один был на всю компанию.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть сюда включалась вся нефть, которая добывалась?

Свидетель Тян Г.Ф.: вся нефть. Кроме, конечно, дополнительной. По дополнительной нефти не было у нас. Которой мы бы оперировали. Только то, что было указано в балансах.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь есть такая графа: «Потери на транспорте». Вы не поясните эту графу?

Свидетель Тян Г.Ф.: это потери, которые получаются при транспортировке нефти по трубе. Потери эти нормированы, они берутся не по факту, а есть специальный процент потерь, в зависимости от участка транспортировки нефти. Скажем, какой-то участок, от одного пункта до другого пункта, на этом участке какие-то потери должны быть. Все это высчитывается, и получаются эти потери. И потом, когда, скажем, нефть транспортируется от добычи до НПЗ, по участкам считаются эти потери, потом суммируются, и уже на НПЗ приходит объем: сдача минус потери. Это в связи с потерями.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у кого эти потери происходят? То есть где они происходят?
Свидетель Тян Г.Ф.: эти потери у «Транснефти» происходят.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Транснефть» нам их компенсировала или нет?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, конечно, не компенсировала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть она свои потери в этой части на нас относила?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: есть такая графа, четвертая: «Собственные нужды НГДО». Для суда – нефтегазодобывающее объединение. Поясните, пожалуйста, эту графу.

Свидетель Тян Г.Ф.: собственные нужды – это нефть, которая оставалась в распоряжении НГДО, в основном, для отопления. Не для свободной реализации, а именно для отопления, для чего-то другого, для технологических каких-то, может, заполнения, может, нефтепроводов каких-то местных.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: пункт 7: «Поставка администрации областей и районов на топливо». Не объясните?

Свидетель Тян Г.Ф.: это сходу могу объяснить. Это администрация, она обязывала или просила, или, я не знаю, договаривалась с компанией, чтобы компания отпускала нефть на топливо. Это было в тех северных регионах, где котельные не были приспособлены под использование мазута, так как при низких температурах мазут застывал, и они использовали нефть в качестве топлива. Для этих целей компания отдавала часть нефти, сколько им нужно, администрации. Это была не свободная реализация, а именно как бы обязательная поставка администрации.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, если Вам известно, эта нефть, которая в балансе записана, она доходила до тех потребителей, в частности, до НПЗ, которые здесь записаны?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, доходила. Баланс соблюдался, полностью соблюдался. Изменение баланса у нас было, если это было по каким-то причинам: завод почему-то снизил объемы переработки. В данном случае всегда выходило изменение к балансам, тоже уже как бы утвержденное.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в таком же порядке?
Свидетель Тян Г.Ф.: в таком же порядке, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ситуации, которые возникали, когда «Транснефть» вставала. Что происходило?

Свидетель Тян Г.Ф.: были такие ситуации, когда по каким-то причинам, или авария была в «Транснефти», или почему-то не хватало нефти для прокачки, но она не выполняла условий. Но это было крайне редко вообще, но были такие ситуации. В этом случае как-то выходили из положения, если, скажем, «Транснефть» не принимала нефть, приходилось закачивать их в свои нефтехранилища.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не припомните, сколько времени при остановке «Транснефти» мы могли работать в свои нефтехранилища, а через сколько нам приходилось скважины начинать тормозить?

Свидетель Тян Г.Ф.: я сейчас не могу сказать, насколько у нас парк нефтехранилищ был большой, и сколько дней при нормальной добыче этот парк был заполнен, потому что это как раз совсем не моя тема.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: меня в данном случае интересует вопрос качественного. Вопрос шел о днях?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, естественно, там все заполнялось за несколько дней. Даже не неделя.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: даже не неделя?
Свидетель Тян Г.Ф.: да, потому что если неделю не сдавать нефть, это катастрофа была бы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 58 л.д.212 копию маршрутного поручения №3251/7 от 15 сентября 2000 года; л.д.213 копию акта приема-сдачи нефти №17 от 13 января 2001 года; л.д.219 копию грузовой таможенной декларации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 58 л.д.212 копию маршрутного поручения №3251/7 от 15 сентября 2000 года; том 58 л.д.213 копию акта приема-сдачи нефти №17 от 13 января 2001 года; том 58 л.д.219 копию грузовой таможенной декларации. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.212 тома 58 копию маршрутного поручения №3251/7 от 15 сентября 2000 года; л.д.213 тома 58 копию акта приема-сдачи нефти №17 от 13 января 2001 года; л.д.219 тома 58 копию грузовой таможенной декларации.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу опознать или не опознать саму форму.

Свидетель Тян Г.Ф.: да, сама форма мне знакома, маршрутные поручения.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы именно об этом говорили?

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Которые выдаются «Транснефтью».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы на них посмотрите. Я после этого хочу Вас спросить о неких показателях в данной форме, которые, возможно, я не знаю, Вы сумеете, вспомнить, потому что они могли Вам встречаться. Давайте посмотрим маршрутные поручения л.д.212. Форму, Вы сказали, Вы ее опознали. Скажите, пожалуйста, кто составлял это маршрутное поручение, в какой момент, если помните?

Свидетель Тян Г.Ф.: это маршрутное поручение оформлялось в договорном отделе АК «Транснефть» после того, как было оплачено задание на платеж. То есть дается заявка в АК «Транснефть», они выпускают задание на платеж, это сколько компания заплатила за транспортировку. Как только компания оплачивает за транспортировку, они выпускают уже маршрутное поручение, которое должно исполняться. Это маршрутное поручение – это как бы команда на прокачку нефти.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: подразделение?
Свидетель Тян Г.Ф.: подразделение «Транснефти». Здесь Тюмень, Уфа, Самара, Брянск, Гомель, Львов там сверху перечислены. Как только выходило маршрутное поручение, начиналось исполняться.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто платил за прокачку?

Свидетель Тян Г.Ф.: за прокачку должна платить по положениям «Транснефти» та организация, которая выдает задание, то есть заявку подает. Заявка подана от «ЮКОСа», значит, «ЮКОС» должен платить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы не помните, платили, не платили?

Свидетель Тян Г.Ф.: если бы не платили, то не выходили бы маршрутные поручения. «Транснефть» работала только на предоплате.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а нефть где находилась в тот момент, когда выдавалось маршрутное поручение? Физически. Разные случаи были, но я попрошу рассказать Вас суду про наиболее общую ситуацию. Где 90% было, где находилась нефть к моменту выдачи поручения?
Свидетель Тян Г.Ф.: в нефтехранилищах добывающих предприятий.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в нефтехранилищах добывающих предприятий?
Свидетель Тян Г.Ф.: да. В резервуарах, не в хранилищах. Специальные резервуары на узле подготовки, там готовится нефть, подготавливается и ждет своей очереди, когда будет сдана в трубу. Маршрутки постоянно выпускались, этот процесс был непрерывный.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не скажете, с какой периодичностью эти маршрутные поручения выпускались?

Свидетель Тян Г.Ф.: маршрутки на самом деле выпускались в начале месяца, или в конце даже месяца на следующий месяц. Или же в самом начале месяца. А потом исполнение маршруток уже было, по мере того, как там график, наверное, составлялся, какую маршрутку в первую очередь, какую во вторую. Дорога, транспорт был уже оплачен, маршрутки были выпущены на следующий месяц. Но были иногда случаи, когда маршрутка может оформиться, скажем, в середине месяца, или в конце, но это исключения, когда так появлялась нефть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я в связи с этим ответом Вашим на вопрос я просил бы Вас более подробно суду рассказать, потому что Вы сказали, что в момент выпуска маршрутного поручения уже вся нефть находилась в хранилище. Потом Вы сказали, что один раз в месяц. Пожалуйста, поподробней расскажите.

Свидетель Тян Г.Ф.: скажем, в  начале месяца на весь месяц вышли маршрутки. Но это не означало, что вся нефть по этим маршруткам уже была в хранилище. Потому что процесс был непрерывный, добывающее предприятие добывало нефть, подготавливало и закачивало в «Транснефть», выполнялась какая-то очередная маршрутка.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в маршрутном поручении указано, это вторая строчка уже основного текста, что из ресурсов ОАО «Юганскнефтегаз». И дальше расшифровано, что нефть ОАО «Юганскнефтегаз» должна быть передана ОАО «Торговый дом «Транснефть» через ЗАО «ЮКОС-М» для последующей реализации на экспорт, от имени и по графику ОАО «Торговый дом «Транснефть», согласно корректировке Минтопэнерго, номера предоставлены, и графика поставки нефти. И дальше указан маршрут. И написано, что для выполнения Постановления Правительства от 21.03.2000 года, и номер Постановления Правительства. Скажите, пожалуйста, ситуация, когда маршрутка так прописывала, из ресурса конкретной компании передано конкретной организации, через такую-то организацию, это обычная практика?

Свидетель Тян Г.Ф.: это обычная практика, потому что мы эти маршрутные поручения потом, не мы, а службы, сдавали в бухгалтерию, и бухгалтерия отслеживала эту всю цепочку. То есть у них должны быть договора от производителя, «Юганска», через «ЮКОС-М», то это означало, что у производителя, «Юганскнефтегаза», был договор с «ЮКОС-М». Потом далее какая-то называлась другая фирма. Значит, должен быть договор между «ЮКОС-М» и той фирмой. Но если ряд фирм или, может быть, одна фирма, может, ни одной такой не было. То есть все фирмы, через которые продавалась эта нефть, и между которыми существовали договора купли-продажи, все они в обязательном порядке должны были быть прописаны в маршрутных поручениях. Если, скажем, по чьей-то ошибке какую-то фирму не включат, то обязательно должны сделать изменения, иначе в бухгалтерии была бы нестыковка.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, для суда. Бухгалтерия какой организации?
Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОС ФБЦ».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Транснефти» какие документы передавались для их бухгалтерии?

Свидетель Тян Г.Ф.: я транспортом не занимался, это так просто я предполагаю. Там были сверки в конце года, не в конце года, в конце каждого месяца, за месяц, вернее, в начале, короче говоря, ежемесячно были сверки, сколько нефти было прокачано именно через «ЮКОС», и этот акт сверки подписывался с одной и с другой стороны. Это был основной документ, который говорил о том, сколько нефти прокачано, основной документ - это акт сверки.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: откуда «Транснефти» было известно для того, чтобы составить маршрутное поручение, через какие компании продается тот или иной ресурс?
Свидетель Тян Г.Ф.: «Транснефть» принимала заявку по своей утвержденной форме, где именно была такая строка, и в этой строке указывались все фирмы, которые участвуют в цепочке передачи нефти. «Транснефть» составляла маршрутку чисто по заявке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: теперь поясните, физический путь нефти, Вы сказали, что цех подготовки, резервуар цеха подготовки, узел учета «Транснефти». Дальше что?

Свидетель Тян Г.Ф.: дальше эта нефть двигалась по трубе.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: по чьей трубе?

Свидетель Тян Г.Ф.: по направлению, по трубе «Транснефти».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: и до куда?

Свидетель Тян Г.Ф.: до наших НПЗ. Если нефть шла на НПЗ, значит, на НПЗ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а если на зарубежные НПЗ: в Белоруссию, на Украину?
Свидетель Тян Г.Ф.: по трубе, по соответствующей трубе на Белоруссию, на Украину шла.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, про Японию осталось еще спросить. Технология прокачки нефти не является обстоятельством, подлежащим доказыванию по данному уголовному делу. И подсудимый Ходорковский М.Б. настраивает свидетеля дать показания в разрез с теми, которые он давал на предварительном следствии, и он фактически дает показания как о некоем свершившемся факте, это так можно понять. Если он спрашивает его, как специалиста, давайте допрашивать специалиста в данном судебном заседании. Но не свидетеля, который являлся свидетелем движения нефти по трубе «Транснефти», потому что вопросы задаются в таком аспекте. Я прошу снимать такие вопросы. Действия свидетеля ограничивались подписанием неких документов, все. Об этом он дал эти показания. Или необходимо задать ему вопрос, подтверждает он показания, данные на предварительном следствии, которые сейчас были оглашены?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я хотел бы обратить внимание суда, что государственный обвинитель Лахтин В.А. осуществляет неприкрытое давление на свидетеля, запугав его тем, что он дает показания, отличные от тех, которые он давал на предварительном следствии, хотя это неправда, Ваша честь, исключить получение судом информации, имеющей непосредственное отношение к обвинению в присвоении мной всей нефти, добытой компанией «ЮКОС». Ваша честь, и также хотел бы для Вас сказать, что я не видел ни одного человека за все годы моей работы, который бы наблюдал прокачку нефти по трубе, потому что если труба открыта, то это прорыв, чрезвычайное происшествие. Свидетель, скажите, пожалуйста, я просто хочу обратить Ваше внимание, и попросить Вас пояснить суду. Как можно было судить, не раскапывая трубу, что нефть дошла до завода? Каким образом завод принимал нефть с тем, чтобы отчитаться об объеме?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я прошу снять, это неконкретный вопрос. Какой завод, какое время? Где документ, свидетельствующий об этом? Пусть представляет документ конкретный. И задает соответствующие вопросы. Ему уже, как специалисту, я так полагаю, задается вопрос. Вопрос носит предположительный характер. Никому не понятно, о чем этот вопрос.
Председательствующий: Михаил Борисович, скорректируйте вопрос.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: пожалуйста, нет проблем, уважаемый прокурор, я раскрою вопрос. Свидетель дал показания, что компания отгружала нефть в соответствии с теми балансами, которые были предъявлены. В этих балансах, которые представлялись для обозрения уважаемой стороне обвинения, указаны конкретные заводы: Ангарский нефтеперерабатывающий завод, Самарский нефтеперерабатывающий завод, я имею в виду, самарская группа заводов, Ачинский нефтеперерабатывающий завод и так далее. Свидетель сказал, что если приходилось не исполнять баланс по тем или иным причинам, то это было некое чрезвычайное происшествие, которое оформлялось изменениями, выпускаемыми в виде аналогичного баланса. Поскольку, как совершенно справедливо заметил в своем выступлении государственный обвинитель, свидетель не видел, как движется нефть по трубе (это, вроде, никто не видел), то я спрашиваю у свидетеля, который проработал в нефтяной компании десять лет в отделе по торговле и по транспортировке нефти, как в компании «ЮКОС» определяли, что нефть до завода дошла.

Свидетель Тян Г.Ф.: когда нефть заходила на заводы, там при заводе был представитель АК «Транснефть», они просто составляли акт с заводом, что АК «Транснефть» сдала им такой-то объем нефти, согласно такой-то маршрутной телеграмме. Все, эта нефть, которая вошла на завод, считалась как бы вошедшей по конкретному маршрутному поручению, вот и все.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: такого рода чрезвычайные происшествия, о которых Вы говорили, когда по тем или иным причинам нефть какое-то время на завод не поступала, за время Вашей работы были?

Свидетель Тян Г.Ф.: я вообще не припомню, потому что я конкретно не занимался транспортировкой, но иногда какой-то шум стоял, что вот, нефть не поступает, что-то там: авария или еще чего-то. Но я не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: таким образом, шум, когда нефть не поступала, Вы слышали?

Свидетель Тян Г.Ф.: присутствовала какая-то напряженность.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: разъясните, пожалуйста, понятие «шум». Народ, те, кто обсуждал, они к этому относились, как к нормальному явлению, или переживали? 

Свидетель Тян Г.Ф.: ясно было, что не исполнялось маршрутное поручение. Начальник транспортного отдела докладывал начальнику, потом собирались, какие меры надо принять, что там изменить, может, перенаправить нефть. Что-то такое, обсуждалось. Я под шумом понимаю именно эти движения.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: теперь я Вас хотел попросить посмотреть на л.д.219. Таможенная декларация. Это узнаваемый документ? Я имею в виду, не конкретно этот документ, а форма.
Свидетель Тян Г.Ф.: да, по форме узнаваемый документ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, внизу этого документа стоит штампик: «Энергетическая таможня. Выпуск разрешен». Расскажите суду, что это такое, если знаете.

Свидетель Тян Г.Ф.: в самом общем виде, потому что я не занимался этими таможенными декларациями, у нас был специальный отдел таможенного контроля, они занимались выпуском этих деклараций. Но, чтобы оформить эту декларацию, а оформленной она считается, когда появляется этот штампик, «разрешен», собирается весь пакет документов. Потом обязательно оплата пошлины. И когда все это произведено, тогда в Таможенном комитете они ставят этот штампик: «Выпуск разрешен». После этого эта таможенная декларация относится в «Транснефть», и уже на основании маршрутного поручения и таможенной декларации нефть идет на экспорт. Без таможенной декларации «Транснефть» не будет исполнять маршрутное поручение. В общем виде так.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь отправитель указан, «Самаранефтегаз», декларант «Нефтяная компания «ЮКОС», получатель «Routhenhold Holdings Limited». Скажите, пожалуйста, что такое отправитель и что такое декларант, чем они отличаются?

Свидетель Тян Г.Ф.: отправитель – это чьи ресурсы, производитель обязательно должен быть. А декларант – это по чьему контракту идет эта нефть. То есть у «ЮКОСа» был контракт с «Routhenhold», и, согласно этого контракта, нефть «Самаранефтегаза» шла на этот «Routhenhold».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а собственно ОАО «НК «ЮКОС», юридическое лицо, оно нефть где-то в руках держало? Помимо, я имею в виду, «Самаранефтегаза»? Свидетель Тян Г.Ф.: нет, конечно, то есть, если взять нефть «Самаранефтегаз» и отправить куда-то в собственные емкости.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: в данном случае я говорю про эту поставку. Здесь «ЮКОС» где-то ее держит, нефть?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, здесь не держит. Исполнение точно так же, как любой другой маршрутной телеграммы, маршрутного поручения. То же самое исполнение, только здесь, в данном случае, нефть идет на экспорт и прикладывается декларация.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть декларация прикладывается к такому же маршрутному поручению?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: до этого, да?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в случае экспорта?

Свидетель Тян Г.Ф.: в случае экспорта.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы тогда не скажете, вернувшись чуть-чуть назад, к маршрутному поручению? Кроме «Юганскнефтегаза» и, собственно говоря, «Транснефти», это л.д.212, указан еще целый ряд компаний. Кроме «Юганскнефтегаза» и кроме «Транснефти», до получателя кто-нибудь еще из этих организаций нефть в своих руках держал? То есть, в чьих-то емкостях там?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, она прямым как бы ходом шла до исполнителя. До потребителя.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а «Транснефть» это знала?

Свидетель Тян Г.Ф.: «Транснефть» знала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а таможня понимала, что нефть, которая отправляется из ресурсов «Самаранефтегаза» декларантом «ЮКОСом», у «ЮКОСа» самого в руках ее нет? То, что Вы сказали? Таможня, это, так сказать, филиал?

Свидетель Тян Г.Ф.: понимала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: давайте следующий документик посмотрим, это л.д. 213. Опять же, я не прошу Вас опознать именно эту конкретную декларацию, я Вас прошу сказать, Вы вообще такую форму узнаете?

Свидетель Тян Г.Ф.: это форма, опять же, экспортной поставки. Примерно такую же форму имеет и акт приема-сдачи на внутреннем рынке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на внутреннем рынке приблизительно такая же форма?

Свидетель Тян Г.Ф.: примерно такая же.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы говорили о том, что, кроме договоров купли-продажи, Вы подписывали еще и другие документы, в том числе, акты приемки-передачи. Скажите, пожалуйста, Вы по договорам купли-продажи говорили об этих актах передачи или о других каких-то?

Свидетель Тян Г.Ф.: об этих актах, только применительно к внутреннему рынку.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вам их не предъявляли, эти акты во время предварительного следствия?

Свидетель Тян Г.Ф.: я не помню. Может, предъявляли.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не помните?
Свидетель Тян Г.Ф.: может, не предъявляли.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: при таких актах сдачи нефти на узле учета здесь, Вы можете убедиться, с одной стороны подписывает «Транснефть», с другой стороны подписывает «Молл». В Вашем случае кто подписывал?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, в нашем случае подписывает только покупатель и продавец.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в Вашем случае покупатель и продавец?
Свидетель Тян Г.Ф.: да. Здесь «Транснефть».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: объясните, пожалуйста, тогда разницу между теми актами, которые Вы подписывали, и актом, которые подписывается между представителем, в данном случае, «Транснефти» и покупателем.

Свидетель Тян Г.Ф.: вообще я стал внимательно смотреть эту форма экспортного акта, я не обратил внимания, что здесь «Транснефть». 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я поэтому и задал уточняющий вопрос.

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Видимо, «Транснефть» и покупатель. Потому что у нас, на внутреннем рынке, с одной стороны продавец, с другой стороны покупатель. А почему здесь «Транснефть», я не могу Вам ответить. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хочу Вам напомнить Ваши показания, опять же, которые Вы дали только что. Когда Вы рассказывали, как идет приемка нефти на НПЗ, Вы сказали, что представитель «Транснефти» подписывает некий документ с заводом. Попробуйте объяснить разницу между тем документом, который подписывали Вы, который Вы помните, тем документом, который я предъявил, и, например, тем документом, который подписывается между «Транснефтью» и заводом.

Свидетель Тян Г.Ф.: когда подписывается акт между «Транснефтью» и заводом, это означает, что нефть по данному маршрутному поручению зашла на завод, она на заводе. Потом этот акт уже доходит до покупателя и, естественно, до продавца, при наличии этого акта можно уже подписывать акт между продавцом и покупателем. Так как нефть уже зашла, она на заводе, значит, обязательства выполнены, поставка произошла. И подписывается акт между продавцом и покупателем. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть первичен акт?
Свидетель Тян Г.Ф.: первичен акт между заводом и «Транснефтью». И на основании того акта подписывается акт между продавцом и покупателем. Мне изучать надо, не знаю. Ээкспорт не наш, экспортом я не занимался.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы рассказали, что нефть добывается, цех подготовки, резервуар цеха подготовки, узел учета «Транснефти». Скажите, пожалуйста, кто сдает нефть «Транснефти»?
Свидетель Тян Г.Ф.: добывающие предприятия «ЮКОСа».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: объясните суду, что происходит с той конкретной нефтью, которая добыта добывающим предприятием и сдана им в «Транснефть»? Скажите, пожалуйста, Ваш потребитель, с которым Вы заключали договор, получал именно ту нефть, которую добыло наше добывающее предприятие, либо что-то с этой нефтью происходило?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я прошу снять вопрос, пусть вопрос будет конкретизирован. Либо подсудимый Ходорковский конкретные организации пусть называет, со ссылкой на материалы дела, на конкретные документы, с предъявлением свидетелю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, только можно, я потом буду ссылаться?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и задает ему вопрос, был он автором этого конкретного документа, нет, известно ему по этому поводу что-то или нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, у Вас потребитель получал именно ту нефть, которую добыл «Юганскнефтегаз», или что с этой нефтью происходило? Поясните это суду.

Свидетель Тян Г.Ф.: при сдаче в трубу на узле учета «Юганскнефтегаз», сдача - это, естественно, нефть «Юганска», далее эта труба идет через ряд месторождений других компаний, и туда тоже сдается эта нефть, и вся эта нефть перемешивается. Поэтому приходит нефть на завод, это за многие тысячи километров, она настолько перемешана, что там, конечно, непонятно, чьи они. Но задача «Транснефти» в данном случае – как бы сохранить качество нефти, которое было сдано, потому что качество нефти на разных предприятиях добывающих разное, и можно сдать легкую нефть, а можно тяжелую, а получить совершенно другого качества. Но существуют разные технологии, вероятно, у «Транснефти», по которым они добиваются, чтобы качество хотя бы соответствовало. Когда акты составляют «Транснефть» с заводом, там указывается, что ресурсы «Юганскнефтегаза» или «Томскнефти», или «Самары», конкретно указывается, но реально, конечно, нефть, она перемешанная.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мы с Вами говорили на примере «Юганска», Вы сейчас упомянули «Самару» и «Томск». Тто же самое с нефтью там было?

Свидетель Тян Г.Ф.: абсолютно то же самое, да. То есть нефть в трубе перемешивается. Нельзя получить ту нефть, которую сдал, и вернуть именно эту нефть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, если Вам известно. Вы сейчас описывали, что пытается делать «Транснефть», чтобы добиться качества. Мы сдаем нефть в «Томскнефти» конкретно, а Вы законтрактовали Московский НПЗ. Скажите, пожалуйста, Вы можете определить или, может быть, Вы что-то знаете, вообще, нефть «Томскнефти» пошла в сторону Московского НПЗ? Или нефть «Томскнефти» ушла, например, на Ангарск, а сюда ушла какая-то другая нефть?

Свидетель Тян Г.Ф.: точно я сказать не могу просто потому, что я не занимался транспортировкой нефти, но бывают такие случаи, когда, скажем, с определенного месторождения нефть не идет в том направлении, куда подана заявка. Если она теоретически не идет, тогда маршрутку не выпустят.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы только что достаточно подробно описали физическое движение нефти. В своих показаниях, к которым я сейчас перейду, Вы рассказывали о документарном движении нефти и сейчас рассказывали, в том числе. Мне хотелось бы просить Вас для суда разделить документарное и физическое движение нефти на схеме. Я сейчас схему Вам попрошу предоставить, чтобы Вы ее посмотрели. Вы говорили о схеме, соответственно, я хочу попросить Вас ее посмотреть. Прошу обозреть и предъявить свидетелю на обозрение в томе 102 л.д.209 фрагмент копии заключения №20 информационно-аналитической (технической) судебной экспертизы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, обозреть и предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 102 л.д.209 фрагмент копии заключения №20 информационно-аналитической (технической) судебной экспертизы. 

Судом обозревается том 102 л.д.209 – фрагмент копии заключения №20 информационно-аналитической (технической) судебной экспертизы;
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.209 тома 102 фрагмент копии заключения №20 информационно-аналитической (технической) судебной экспертизы.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, суду, как нефть, в рамках этой схемы, от какой организации в какую и через какую шла физически, и как она шла по документам?
Свидетель Тян Г.Ф.: когда я говорил о схеме, по которой продается нефть, реализуется нефть, схема движения нефти, то я имел в виду как раз подобную схему. Дело в том, что данная схема, может, существовала в какой-то промежуток времени, потом эта схема могла меняться. Но, в общем, я имел в виду именно подобную схему. Я могу прокомментировать эту схему. В данный момент, согласно этой схеме, вся нефть добывающих предприятий, от «Томскнефти» и «Юганскнефтегаза» покупала фирма «Фаргойл», а нефть «Самаранефтегаза» покупала фирма «Ратибор». Далее «Ратибор» продавала «Фаргойлу» эту нефть, это «Самаранефтегаз». Таким образом, у «Фаргойла» скапливалась вся нефть, добытая в компании, и этот «Фаргойл» отправлял нефть на все НПЗ компании, но скорее всего, что он в данном случае был и переработчиком, нефтепродукты отправлял на филиалы «Торгового дома». А что касается экспорта, то там он продавал экспортную часть «ЮКОС-М», а «ЮКОС-М» уже, скорее всего, по договору комиссии «НК «ЮКОС» был экспортером, а в данном случае, скорее всего, «ЮКОС-М», а так как нефть была «ЮКОС-М», то между «ЮКОС-М» и «НК «ЮКОС» был договор комиссии.

Председательствующий: еще раз, для протокола. Вы остановились по поводу экспортной части «ЮКОС-М». Дальше, после «ЮКОС-М», что?

Свидетель Тян Г.Ф.: что касается нижней части, на наши НПЗ, это я знаю точно. А что касается верхней части, как нефть шла на экспорт, потому что здесь не даны пояснения на этой схеме, какие договора, это я не могу показать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали фразу сейчас, что нефть, вся нефть скапливалась на «Фаргойле». Теперь я Вас прошу объяснить разницу: документы и физика.

Свидетель Тян Г.Ф.: я имел в виду, что после договоров этих, после заключения договоров между добывающими предприятиями и «Фаргойл» и между «Фаргойл» и «Ратибор» собственником нефти был «Фаргойл». То есть под словом «скапливание» я подразумевал именно то, что «Фаргойл» был собственником нефти. Далее нефть шла на НПЗ как собственная нефть «Фаргойла», это было по документам так. А фактически, конечно, нефть, как мы говорили уже, по системе АК «Транснефть» шла напрямую на НПЗ. Здесь единственное, где был отражен «Фаргойл», это в маршрутных поручениях. Там должно было быть написано так: ресурсы «Томскнефти» через ООО «Фаргойл» на Новокуйбышевский НПЗ. Или ресурсы «Самаранефтегаз» через ООО «Ратибор», через ООО «Фаргойл», скажем, на Ачинский НПЗ. То есть в первом случае одна фирма была посредине, во втором случае две фирмы. Это было отражено в маршрутных поручениях. Но фактически нефть шла от добывающих напрямую на заводы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хотел бы, чтобы Вы еще раз пояснили суду то, что Вы уже говорили раньше, еще более глубокий уровень. Какая нефть на самом деле приходила на НПЗ?

Свидетель Тян Г.Ф.: нефть сдается в «Транснефть», перемешивается там, нефть приходит усредненного качества.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить перерыв.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

15 часов 15 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что Вы имели в виду именно подобную схему, которая в разные годы была с разным наполнением. Скажите, пожалуйста, если, указывая в этой конкретно схеме, компании «Ратибор» и «Фаргойл» заменить на иные упомянутые Вами в Ваших допросах компании, Вы упоминали «Энерготрейд», «Эвойл», «Сибирская транспортная компания», «Кверкус», что-нибудь еще надо в этой схеме поменять? 
Свидетель Тян Г.Ф.: там меняются эти квадратики, где «Ратибор», «Эвойл». А так смысл в том, что между производителем и заводом стоят эти фирмы. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: больше ничего особого не меняется?

Свидетель Тян Г.Ф.: ничего.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие-то еще фирмы, кроме этих, можете вспомнить, которые в эти квадратики надо было бы вписать?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, так, на слуху эти.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хотел уточнить. На основании каких документов Вы вписывали список фирм, через которые идет поставка, Вы не припомните?

Свидетель Тян Г.Ф.: начнем с того, что я, на самом деле, не составлял эти заявки. Этим занимался транспортный отдел. Это целиком их была работа.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть когда Вы сказали «вы», Вы имели в виду дирекцию в целом?

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Просто отвечал на вопросы, как специалист, а не как непосредственно исполнитель.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я бы просил Вас очень тщательно делить вопросы. Там, где Вы говорите как специалист – это там, где Вы даете оценку чего-нибудь. Там, где Вы хоть и не делали сами руками, но видели, как кто-то делал, или слышали от кого-то, Вы все равно свидетель. Понятно? То есть свидетель – это не только, когда Вы сами руками что-то делали, это и когда Вы видели или слышали. Вы достаточно подробно рассказали, что нефть, будучи сданной на узел учета «Транснефти» добывающим предприятием, дальше смешивалась, дальше эта смесь поступала на узел учета нефтеперерабатывающего завода, где составлялся акт между «Транснефтью» и, соответственно, заводом. Я хотел бы уточнить. Мы с Вами посмотрели схему, как это все шло с точки зрения документов по «ЮКОСу». Вы посмотрели, да? У Вас были иные получатели, потребители.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в частности, Вы упомянули «Тангра-Ойл», Вы упомянули «Норси-Триэй».
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и Вы упомянули, что в качестве заводов, на которые заходила эта нефть, это, как правило, была башкирская группа заводов.

Свидетель Тян Г.Ф.: «Норси-Триэй», по-моему, они как раз на «Норси» и заходили. Но имеется в виду, что заводы не компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: конкретно «Норси-Триэй» заходило на завод Ниженовгородский?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Тангра»?

Свидетель Тян Г.Ф.: тоже, может быть, на башкирский, может, на ярославский. Не на наши заводы.

Судом объявляется перерыв.
15 часов 40 минут - судебное заседание продолжено в том же составе. 

Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а не подскажете, эти компании (я на базе конкретных примеров, которые Вы назвали): «Тангра-Ойл», «Норси-Триэй», Московский нефтеперерабатывающий завод, они покупали нефть только у «ЮКОСа» или у других компаний тоже?

Свидетель Тян Г.Ф.: у других тоже, да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я в связи с этим и в связи с тем, что мы с Вами по схеме разбирались с вопросом документарной и физической поставки, хочу у Вас спросить. Какая из двух схем (мы сейчас о схемах говорим) была обычной? Физическую поставку Вы описали: от производителя к «Транснефти», от «Транснефти» к перерабатывающим заводам. А документами это можно было бы описать как договор купли-продажи между добывающим предприятием и «Траснефтью» и договор купли-продажи между «Транснефтью» и заводом. Это одна схема. Вторая схема – это та, которую мы с Вами смотрели: от добывающего предприятия к некой структуре: «Ратибор», «Фаргойл», «Норси-Триэй» и так далее, и от этой структуры к нефтеперерабатывающему заводу, или по давальческой схеме. Скажите, пожалуйста, какая из двух схем документального оформления поставок нефти на нефтеперерабатывающие заводы в Вашей практике была наиболее обычной?

Свидетель Тян Г.Ф.: как правило, добывающее, нефтедобывающее предприятие самостоятельно не заходило на завод. Обязательно была фирма-переработчик. А так как появляется некая третья фирма, значит, она стоит между добывающим предприятием и заводом.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это не «Транснефть»?
Свидетель Тян Г.Ф.: это не «Транснефть»

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз» и так далее не напрямую, например, на Башкирский завод или «Норси-Ойл», даже по документам, а сначала на «Тангра-Ойл», например, или сначала на «Норси-Триэй». И Вы говорили, что эти конкретно компании, «Норси-Триэй» и так далее, они тоже не являясь ни переработчиками, ни нефтедобывающими предприятиями, работали и с другими компаниями. Поэтому я у Вас спрашиваю. Эта схема была обычная для других компаний, что между добывающим предприятием и нефтеперерабатывающим заводом стоял в нашем случае «Ратмир» или еще кто-то, а в случае других каких-то компаний «Норси-Триэй» и так далее?

Свидетель Тян Г.Ф.: это была обычная схема продажи нефти и переработки ее на заводах, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть давальческая схема эта обычная?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу обозреть и предъявить свидетелю на обозрение в томе 92 л.д.192 копию реестра маршрутных поручений на транспортировку нефти за пределы России и государств – участников соглашений о Таможенном Союзе на НПЗ Украины по производителям, входящим в состав ОАО «НК «ЮКОС», за период с января по декабрь 2002 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайства подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, обозреть и предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 92 л.д.192 копию реестра маршрутных поручений на транспортировку нефти за пределы России и государств – участников соглашений о Таможенном Союзе на НПЗ Украины по производителям, входящим в состав ОАО «НК «ЮКОС», за период с января по декабрь 2002 года. 

Судом обозревается том 92 л.д.192 копия реестра маршрутных поручений на транспортировку нефти за пределы России и государств – участников соглашений о Таможенном Союзе на НПЗ Украины по производителям, входящим в состав ОАО «НК «ЮКОС», за период с января по декабрь 2002 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.192 тома 92 копию реестра маршрутных поручений на транспортировку нефти за пределы России и государств – участников соглашений о Таможенном Союзе на НПЗ Украины по производителям, входящим в состав ОАО «НК «ЮКОС», за период с января по декабрь 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь представлен реестр маршрутных поручений на транспортировку нефти за пределы Российской Федерации. Я взял в качестве примера тот реестр, который касается поставок на Украину, поскольку Вы говорили о том, что Вы Украиной занимались. Я хотел у Вас уточнить. В этом описании, которое суду предоставила «Транснефть», указан по производителю «Юганскнефтегаз». Это что значит?

Свидетель Тян Г.Ф.: это означает, что нефть была «Юганскнефтегаза».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: из ресурсов «Юганскнефтегаза»?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, ресурсы «Юганскнефтегаза».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь указано наименование конечного грузополучателя. Это что такое? 

Свидетель Тян Г.Ф.: «конечного грузополучателя» – это указан НПЗ Украины, на который шла нефть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь указан номер МТ, дата МТ. Расшифруйте, пожалуйста, что такое МТ.

Свидетель Тян Г.Ф.: МТ – это маршрутная телеграмма.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это та, которую мы видели?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, ее называют «маршрутное поручение» или «маршрутная телеграмма».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а здесь указано наименование начального пункта маршрута. Вы не подскажете, что это такое?

Свидетель Тян Г.Ф.: это узел учета, где нефть «Юганскнефтегаза» была сдана в систему «Транснефти». У нее было несколько узлов учета: Каркатеево, Южный Балык и еще какой-то был.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это тот узел учета, на который «Юганскнефтегаз» сдавал свою нефть?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь три графы дальше идут: «Принято в начале маршрута», «Сдано в конце маршрута», «Потери при транспортировке». Вы это уже поясняли, но еще разочек поясните. Почему три графы так называются?
Свидетель Тян Г.Ф.: принято «Транснефть» – это по счетчику на узле учета. Далее высчитываются, определяются потери, из принятого отнимаются потери, и это сдается на НПЗ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: сдается как? По счетчику или как?

Свидетель Тян Г.Ф.: по счетчику. То есть сдается тот объем, который теоретически был выведен. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: почему теоретически, Вы уже поясняли.

Свидетель Тян Г.Ф.: потому что там не фактические потери, а они считаются.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь указан грузоотправитель – «ЮКОС». Это что значит?

Свидетель Тян Г.Ф.: «Грузоотправитель «ЮКОС» - это означает, что нефть идет по заявке «ЮКОСа».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: первого владельца мы уже по схеме видим. А теперь скажите, пожалуйста, дата окончательной сдачи - что это значит?

Свидетель Тян Г.Ф.: когда нефть заходит на завод, она заходит не в один день, а может заходить несколько дней. И вот последний день, когда заходит последняя партия нефти, это и есть дата окончательной сдачи.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мы видим здесь, что от даты маршрутной телеграммы до даты окончательной сдачи, там от 20 дней, если первую строчку смотреть, вторую строчку если посмотреть, две недели и так далее. Просто поясните, что это такое.

Свидетель Тян Г.Ф.: я уже говорил, что маршрутная телеграмма может быть оформлена в начале месяца на весь месяц, то есть она заранее оформляется. А исполнение уже по мере наличия нефти. Исполнение по графику идет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, что Вы сказали относительно производителя «Юганскнефтегаза», то же самое в отношении производителя «Самаранефтегаз»?

Свидетель Тян Г.Ф.: абсолютно то же.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по «Томскнефти» если бы Вы посмотрели?

Свидетель Тян Г.Ф.: то же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 49 л.д.69-72 копию договора №ДКП-4-118 купли-продажи нефти от 31 января 2000 года, в томе 54 л.д.280 копию сопроводительного письма №1455-ГГ/Д03 от 06 февраля 2007 года, л.д.281-283 копию таблицы «Динамика мировых и средних контрактных цен на нефть (долларов за баррель)».
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 49 л.д.69-72 копию договора №ДКП-4-118 купли-продажи нефти от 31 января 2000 года; том 54 л.д.280 копию сопроводительного письма №1455-ГГ/Д03 от 06 февраля 2007 года; том 54 л.д.281-283 копию таблицы «Динамика мировых и средних контрактных цен на нефть (долларов за баррель)». 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.69-72 тома 49 копию договора №ДКП-4-118 купли-продажи нефти от 31 января 2000 года; л.д.280 тома 54 копию сопроводительного письма №1455-ГГ/Д03 от 06 февраля 2007 года, л.д.281-283 тома 54 копию таблицы «Динамика мировых и средних контрактных цен на нефть (долларов за баррель)».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы, пожалуйста, если сможете, расскажите суду, пока мы на этом листе находимся, что такое цена Ural's, что такое средняя контрактная цена, что такое средняя контрактная цена в страны дальнего зарубежья и что такое средняя контрактная цена в страны СНГ. Я снимаю вопрос по поводу средней контрактной цены. Я извиняюсь, я сам увидел, это среднее между средней контрактной ценой в страны дальнего зарубежья и средней контрактной ценой в страны СНГ. Так, три графы. Что такое цена Ural's, что такое средняя контрактная цена в страны дальнего зарубежья и что такое средняя контрактная цена в страны СНГ, если Вам это известно?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я на этот вопрос не могу ответить, потому что как они считают эти цены в Министерстве, я не в курсе. 


Подсудимый Ходорковский М.Б.: а что такое Ural's, не знаете?

Свидетель Тян Г.Ф.: Ural’s – это котировка цен на нефть, российскую, по-моему.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а где, не помните?

Свидетель Тян Г.Ф.: это экспорт, я экспортом не занимался.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 86 л.д.301-305 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2000-2004 годах».
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 86 л.д.301-305 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2000-2004 годах». 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.301-305 тома 86 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2000-2004 годах».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Вас посмотреть л.д.301. Это средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2000 году. Это так же точно предоставлено налоговой инспекцией по запросу прокуратуры и приобщено к нашему делу. Нас с Вами интересует, естественно, февраль 2000 года, соответственно, Самарская область, где у нас «Самаранефтегаз», Томская область – это там, где у нас «Томскнефть», и Ханты-Мансийский автономный округ – это там, где у нас «Юганскнефтегаз» и тоже часть подразделений «Томскнефти». Видите? Да, к слову. Вы не сможете объяснить суду, что такое цена у производителя? 
Свидетель Тян Г.Ф.: цена у производителя? Кто эти цены составлял? 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: предоставила налоговая служба по запросу Генеральной прокуратуры.

Свидетель Тян Г.Ф.: я видел таблицу, где написано «цена у производителя». Теперь вопрос: а что это означает? Правильно я понял, да?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Тян Г.Ф.: я почему уточнял, кто это составляет? Составляет налоговая инспекция. Вероятно (это мои догадки, я не в налоговой инспекции работал), скорее всего, они статистику набирают.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, это предположение свидетеля.

Свидетель Тян Г.Ф.: берут цены, по которым была продана нефть.

Председательствующий: то есть Вы сейчас предполагаете, что так цена может составляться? 


Свидетель Тян Г.Ф.: только так, только предполагаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: да, предполагает. Он точно не знает.

Свидетель Тян Г.Ф.: потому что это же надо видеть, как они там считают, как они, откуда берут. Я этого не знаю. Я предполагаю, что это какие-то средние цены.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, предположения не берутся во внимание.

Свидетель Тян Г.Ф.: не буду я предполагать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я обращаю внимание суда, что я, в отличие от стороны обвинения, когда задал вопрос свидетелю, и даже если я понимаю, что свидетель не знает, а высказывает свои предположения, все равно его не прерываю, хотя я и понимаю, что доказательственного значения это не имеет. Свидетель в своих показаниях 25 февраля 2005 года сказал: «Из представленных мне сегодня и на предыдущих допросах документов я понял, что «ЮКОС-Мордовия» продавала и покупала нефть у организаций, которые были подконтрольны ОАО «НК «ЮКОС», по ценам ниже рыночных». Я хотел бы у Вас спросить. Я Вам предоставил все цены, которые у нас есть в деле, и все договора с «ЮКОС-Мордовией», где указана цена, которые есть у нас в деле. Тут других, мы, например (ни прокурор, ни я), не нашли. С какими ценами (Вы говорите, что из представленных документов Вы поняли) с какими ценами Вы сравнивали?

Свидетель Тян Г.Ф.: я не помню, какие мне документы были представлены, но под своим ответом я подразумевал следующее, что по договорам купли-продажи между фирмами, которые покупали, продавали нефть внутри компании, цена, естественно, была ниже, чем цена, по которой продавали мы на сторону, сторонним организациям. Это основная мысль. Она, естественно, была ниже, цена эта, потому что мы-то продаем по цене рыночной. А если внутри идут какие-то продажи, она, эта цена, не может быть выше моей цены.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как Вам только что объяснил прокурор, когда Вы что-то предполагаете, мы на это не можем опираться, а здесь сказано, что Вам предъявили некие документы. Я поэтому пытаюсь у Вас узнать, если Вы можете вспомнить, какие документы Вам предъявили. Не можете вспомнить? Может быть, Вы вспомнили какие-то цены, которые были в конкретный момент времени, в сравнении с которыми мы могли бы тот договор, который мы Вам предъявили, назвать?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я не могу вспомнить цены.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в следующем допросе, 11 апреля 2006 года, Вы сказали, что схема реализации нефти и нефтепродуктов, по которой добывающие организации «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз», а впоследствии и «Томскнефть» ВНК», реализующие нефть по заниженным ценам. И далее в этом же допросе Вы сказали, что по результатам аукционов на бумаге вся нефть переходила в собственность «Фаргойла», «Ратибор», «ЮКОС-Мордовия» и других обществ, созданных в соответствии с разработанной схемой, по заниженным ценам. То есть Вы заниженную цену еще дважды упоминаете. Скажите, пожалуйста, к этому допросу Вы что-нибудь кроме того, что уже Вы сказали по прошлому, добавить можете, какие-то другие сведения?

Свидетель Тян Г.Ф.: я опять повторюсь. Когда я говорил, что заниженные цены, это означало, что цены были ниже рыночных внутри компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы конкретные цены помните?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, конкретные не помню.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: ниже рыночных?
Свидетель Тян Г.Ф.: ниже рыночных.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ниже рыночных каких Вы имеете в виду? По которым продавали кому? Уточните.
Свидетель Тян Г.Ф.: по которым продавали сторонним организациям.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а насколько ниже, не помните?

Свидетель Тян Г.Ф.: это я не помню. Анализ такой не делал никогда.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть «заниженные» означает, что ниже рыночных цен?

Свидетель Тян Г.Ф.: заниженные – это означает, что ниже рыночных.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ниже тех, по которым продавали третьим организациям?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: потому что рыночные – это отдельная тема?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мы продавали нефть третьим организациям. В Вашем случае, и в том случае, о котором Вы рассказывали, это была компания «Московский нефтеперерабатывающий завод», «Тангра-Ойл», «Норси-Триэй». Скажите, пожалуйста, где они нефть забирали?

Свидетель Тян Г.Ф.: по практике вообще продажи нефти, обычно продается на узле учета производителя. То есть они забирают нефть на узле учета, потом самостоятельно оплачивают транспорт, и нефть уходит на завод.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а когда нефть поставлялась на экспорт, где она забиралась получателем?

Свидетель Тян Г.Ф.: с экспортом я, к сожалению, не так знаком, как с внутренним рынком. Я могу сказать по Белоруссии. Нефть отдавалась на заводе белорусском. То есть экспортер «ЮКОС» брал нефть у «Юганскнефтегаза» или «Самары», или «Томска», самостоятельно прокачивал ее до завода и уже на заводе продавал инопокупателю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Траснефти» кто платил?

Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОС». Это было по ближнему зарубежью. По дальнему: я просто не занимался.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда нефть поставлялась на наши нефтеперерабатывающие заводы, поставлялась она на давальческих условиях, Вы говорили, то есть заводы ее не оплачивали наши? Или оплачивали?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, заводы получали только как бы деньги за переработку. За услуги по переработке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: потребитель нефтепродуктов в какой момент за них платил, тот, кто уже за пределами компании брал?
Свидетель Тян Г.Ф.: это уже начинается торговля нефтепродуктами. После того, как на НПЗ нефть перерабатывается, получаются нефтепродукты, собственником которых является фирма, которая зашла туда на переработку. Фирма-давалец. А далее начинается реализация нефтепродуктов, на условиях предоплаты, как я помню, обычно. Но это уже торговля нефтепродуктами, я тут не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть сначала нефть перерабатывается?
Свидетель Тян Г.Ф.: перерабатывается.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: потом она оплачивается и потом поставляется? Не нефть, нефтепродукты.

Свидетель Тян Г.Ф.: потом нефтепродукты оплачиваются и поставляются потребителям.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а затраты до этого момента, имеется в виду, на «Транснефть», на переработку, потери, связанные с переработкой, это кто несет эти затраты?

Свидетель Тян Г.Ф.: несет фирма-переработчик все затраты.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у нефтедобывающих объединений «Самаранефтегаз» и «Юганскнефтегаз», «Томскнефть», у них свои, не юкосовские, а свои собственные нефтеперерабатывающие заводы были, которые товарную нефть в товарные нефтепродукты перерабатывали?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не было у них своих заводов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а своя (не юкосовская, своя) сбытовая сеть у добывающих предприятий была? Я под сбытовой сетью имею в виду емкости хранения в регионах нефтепродуктов уже, заправочные станции и так далее.

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, также не было у них.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, если Вы, конечно, знаете. Подразделения, которые занимались, собственно говоря, экспортом, то есть экспортом и торговлей нефтью и нефтепродуктами (я имею в виду не внутри юкосовской торговли, а уже внешние по отношению к «ЮКОСу»), они где располагались? Они располагались в штате добывающих предприятий или в штате «ЮКОСа»?

Свидетель Тян Г.Ф.: в штате «ЮКОСа».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы говорите «ЮКОС», Вы какие организации имеете в виду?

Свидетель Тян Г.Ф.: для меня вообще как-то неразделимо. Я не разделяю «ЮКОС-Москва», «ЮКОС РМ», «ЮКОС ЭП», это для меня все «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть эти организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть у «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», «Томскнефти» этих подразделений не было?

Свидетель Тян Г.Ф.: не было.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: которые, имеется в виду, торговали нефтью?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Торговали нефтью только в «ЮКОСе» здесь, в Москве.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а нефтепродуктами?

Свидетель Тян Г.Ф.: и также нефтепродуктами.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в рамках допроса от 11 апреля 2006 года Вы сказали следующее: ««Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз», а впоследствии и «Томскнефть», реализующие нефть по заниженным ценам, практически лишались прибыли. В основном, в них оставались лишь денежные средства, необходимые для функционирования предприятий». Это первое, что Вы сказали. И второе, что Вы сказали в связи с прибылью: «На счетах этих компаний, в данном случае «Фаргойл» и «Ратибор», существующих на бумаге, оказывалась прибыль, во много раз превышающая прибыль дочерних предприятий ОАО «НК «ЮКОС».

Свидетель Тян Г.Ф.: я помню мои ответы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы и в первом своем высказывании, и во втором своем высказывании сказали, что прибыль у добывающих предприятий была, но ее было мало. Так, в одном случае Вы сказали, практически лишались прибыли, в другом случае Вы сказали, что прибыль, накапливаемая на одних предприятиях, была во много раз больше, чем прибыль, накапливаемая на этих добывающих предприятиях. Я бы Вам дал их баланс, но, к сожалению, в наших материалах дела балансов добывающих предприятий нет, и поэтому я просил бы Вас припомнить. Какая прибыль была у добывающих предприятий?
Свидетель Тян Г.Ф.: чтобы точно ответить на поставленные вопросы на допросе, какая там прибыль была, насколько была она маленькая и насколько она хватала для того, чтобы нормально функционировать, это, конечно, надо было знать, как минимум, баланс компаний. Это означало, что я должен был работать в этих добывающих предприятиях на каких-то очень высоких должностях. А почему ответ такой был? В 2006 году был этот допрос и совершенно, по-моему, по другому делу, то есть к тому времени уже было много сказано про «ЮКОС». Все было разжевано – в Интернете, и схемы эти все были напечатаны, и деление прибыли, и я просто своим ответом согласился с этими публикациями, вот и все. То есть повторил то, что было в публикациях. Вопрос был мне поставлен на допросе, я должен был как-то отвечать. А что я могу отвечать? Я согласился с теми публикациями, которые были на данном этапе опубликованы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кроме публикаций, у Вас какие-то еще источники информации были?

Свидетель Тян Г.Ф.: я уже говорил, чтобы ответить на этот вопрос конкретно, точно, оперируя цифрами, я должен быть, как минимум, наверное, главным бухгалтером добывающих предприятий. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сформулируйте для суда. Были иные источники или нет?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не было.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: передо мной в рамках данного суда стоит еще одна задача, которую я сейчас попытаюсь, базируясь на Вашей памяти, разрешить. Следствие очень интересовало, куда делась прибыль компаний. Я сейчас Вам задам некоторые вопросы, на которые я прошу Вас ответить, если Вы что-то слышали, видели, читали, имеется в виду внутри компании, и ту информацию, которую Вы таким образом, как свидетель, получили, не сами выполняли какую-то работу, а слышали, видели и так далее, этой информацией поделиться с судом. Для того чтобы у нас разговор был предметный, я хочу Вам попросить предъявить несколько материалов. Прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 143 л.д.4 копию ответа на запрос №ЮМ-1406 от 22 ноября 2004 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 143 л.д.4 копию ответа на запрос №ЮМ-1406 от 22 ноября 2004 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.4 тома 143 копию ответа на запрос №ЮМ-1406 от 22 ноября 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Вас обратить внимание, на этом листе показана выручка от реализации продукции, работ, услуг по годам: с 1999 года по 2003 год. Там показана прибыль за эти же годы с нарастающим: 15 821 000 000.

Свидетель Тян Г.Ф.: долларов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, хочу Вам сказать, что в обвинительном заключении на странице 1403 и 1404 обвинение ссылается на эту цифру, и оно согласно с этой цифрой, поэтому я о ней свидетеля не спрашиваю, у нас спора нет. Дальше я Вас прошу обратить внимание на строчку №4 «Выплаченные дивиденды в отчетном году». Вы видите эту строчку?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, на тех же страницах обвинительного заключения следствие соглашается с этой цифрой, и я с ней тоже не спорю, но, тем не менее, я хотел бы уточнить у свидетеля. Вы слышали (идет речь о компании) о выплате дивидендов? Акционерам, имеется в виду, конечно, «ЮКОСа».

Свидетель Тян Г.Ф.: что-то слышал про выплачивание дивидендов. Дивиденды, они должны выплачиваться акционерам.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы слышали об этом?

Свидетель Тян Г.Ф.: сам я не акционер, у меня ни одной акции «ЮКОСа» нет.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам не платили?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, мне оно неинтересно было, я особо не интересовался, сколько там платят и когда платят. Среди моих знакомых я тоже не припомню, чтобы мои знакомые сказали: «Вот я получил дивиденды» как-то так. А были ли они, выплачивались ли они, нет, я не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не можете?
Свидетель Тян Г.Ф.: не могу.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 131 л.д.42-43 фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 1999 года»; л.д.152 (оборот) фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 2003 года».
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 131 л.д.42-43 фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 1999 года»; том 131 л.д.152 (оборот) фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 2003 года». 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.42-43 тома 131 фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 1999 года»; л.д.152 (оборот) тома 131 фрагмент копии «Аудиторское заключение и бухгалтерская отчетность 2003 года».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: на л.д.42-43, на этих двух листах, если Вы обратите внимание (это отчетность компании «ЮКОС»), указаны подразделения компании на 31 декабря 1999 года и та доля, которая на этот момент принадлежала компании в этих подразделениях. Это, еще раз напомню, начало 2000 года. Я бы хотел Вас попросить обратить внимание на отсутствие в данном перечне компании «Сибнефть». И на л.д.152 (оборот) отчетность по РСБУ «ЮКОСа» на 01 января 2004 года. Пожалуйста, обратите внимание, там указана в качестве крупнейшего дочернего общества компания «Сибнефть»: 92%. Видите, да?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы слышали, может быть, о сделке в 2003 году по приобретению компании «Сибнефть» «ЮКОСом»?

Свидетель Тян Г.Ф.: слышал, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не можете рассказать, что слышали?

Свидетель Тян Г.Ф.: слышал, что «ЮКОС» и «Сибнефть» сливаются, вот и все. Кто кого там приобретает, это я не знаю, не могу сказать. Просто сливаются «ЮКОС» и «Сибнефть».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы что-нибудь слышали, чтобы дальше Вас не мучить по этим томам, об увеличении доли «ЮКОСа» в дочерних добывающих предприятиях за те годы, что Вы работали, с 1998 по 2003 год?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, этого я не слышал. Просто не мой уровень.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 131 л.д.293 копию документа «Итоги деятельности «НК «ЮКОС» в 2000 году».
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 131 л.д.293 копию документа «Итоги деятельности «НК «ЮКОС» в 2000 году». 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.293 тома 131 копию документа «Итоги деятельности «НК «ЮКОС» в 2000 году».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: меня интересует, чтобы Вы обратили внимание на объем добычи нефти добывающими предприятиями компании. Вы говорили, что Вы в своей работе опирались на балансы по производству и распределению нефти. В этих балансах объемы добычи указаны (я обращал Ваше внимание), первая строчка.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь просто дано сводное по году с тем, чтобы Вам было удобнее, припомнить. Здесь написано, что в 2000 году объем добычи нефти «ЮКОСа» составил 49,6 миллиона тонн, на 11% больше, чем в 1999 году. К сожалению, объемов добычи нефти за 1999 год в материалах дела мы не нашли. Хотя он известен, но, тем не менее, в материалах дела нет, поэтому я могу ссылаться только на арифметику, что называется, 49,6 минус 11,4% это 44 миллиона приблизительно добычи. Я дальше Вам покажу сводные данные за другие годы. Припоминаете цифры?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не припоминаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а сам объем добычи нефти в компании увеличивался? Вы распределяли каждый год, продавали.

Свидетель Тян Г.Ф.: как-то не делал анализа такого, не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть не можете сказать?

Свидетель Тян Г.Ф.: про объемы я вообще ничего не могу сказать. Не помню просто.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы нефти, скажите, каждый год продавали больше или меньше? Ваш отдел.

Свидетель Тян Г.Ф.: такой тенденции не было. Если объемы увеличивались, масштабы увеличивались, да, может быть, увеличивалась переработка. Но не факт, что нефть в свободную реализацию как бы.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не про свободную реализацию, я про Ваш отдел спрашиваю. Я же обозначил вопрос, я сказал, что в данном случае я спрашиваю не про Вашу личную работу как специалиста, отвечавшего за свободную реализацию. Там по остаточному принципу, Вы это все рассказали. Теперь я Вас спрашиваю как человека, который десять лет просидел в дирекции, где куча народу работала. И я спрашиваю. Дирекция в целом продавала больше нефти каждый год по отношению к предыдущему году или меньше? Что Вы об этом скажете?

Свидетель Тян Г.Ф.: я анализом никогда не занимался. Не могу точно сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Ангарский нефтеперерабатывающий завод в составе компании в какому году появился, не припомните?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не припомню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: до Вашего прихода, после Вашего прихода?

Свидетель Тян Г.Ф.: конечно, при мне появился Ангарский нефтеперерабатывающий.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а «Восточная нефтяная компания» с Ачинским нефтеперерабатывающим заводом в состав компании вошла при Вас? 

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не знаю. То, что Ангарский при мне, это точно помню. А «Восток», «Томскнефть», я не могу вспомнить. Потому что если она при мне была, только в начале моей деятельности, где-то там. Вот поэтому я не могу вспомнить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Мажейкяйское НПЗ, если помните, при Вас появилось в составе компании?

Свидетель Тян Г.Ф.: Мажейкяйское?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в Литве которое.

Свидетель Тян Г.Ф.: да, знаю Мажейкяйское. Точно вспомнить не могу, потому что это – экспорт. Экспортники, наверное, знают, они туда поставляли.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а что-нибудь из обсуждений внутри компании Вы слышали про освоение так называемого Приобского месторождения?

Свидетель Тян Г.Ф.: слышал, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не припомните, осваивалось, не осваивалось? Что говорили об этом?

Свидетель Тян Г.Ф.: были планы по освоению Приобского месторождения. А как там шли работы, я просто не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а про Эвенкию Вы что-нибудь слышали? Юрубчено-Тохомская зона.

Свидетель Тян Г.Ф.: это я уже слышал, знаю, потому что это уже произошло, по сравнению с «Томском», гораздо позже. «Восточносибирская нефтегазовая компания», была такая у нас, и она была присоединена к «ЮКОСу». Каким образом, я не знаю, может, купили ее. А по «Восточносибирской нефтегазовой компании» как раз было это самое большое месторождение: Юрубчено-Тохомское в Восточной Сибири. В общем, по этому месторождению: там были только геологические скважины, промышленной эксплуатации не было. И «ЮКОС» решил заняться освоением Восточной Сибири, для чего приобрел эту «Восточносибирскую нефтегазовую компанию» со своими месторождениями. Как я слышал, планы были такие, что по географическому расположению Восточная Сибирь была близка к Китаю, и нефть планировалось отправлять, экспортировать в Китай. Это общие сведения, которые я слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а про «Саханефтегаз» не слышали? В Якутске. Свидетель Тян Г.Ф.: про «Саханефтегаз» я не слышал. Нет, я знаю, что «Саханефтегаз», по-моему, была тоже в «ЮКОСе». По-моему, у «ЮКОСа» была, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: при Вас?

Свидетель Тян Г.Ф.: при мне, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, Георгий Филиппович как раз работал с 1998 года, то есть в то время, которое, так сказать, вменено. Поэтому когда я спрашиваю, при нем это или не при нем, это у нас временной отрезок. Прошу объявить перерыв на 5 минут.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

16 часов 55 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам что-либо известно по поводу проведения торгов по купле-продаже нефти? Что Вам известно по этому? И в преддверии этого вопроса, я хочу еще задать вопрос. Были оглашены показания, данные Вами на предварительном следствии. Вы подтверждаете свои показания, данные на предварительном следствии?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, конечно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно по поводу торгов? И что Вам известно по поводу участия в организации торгов таких граждан, как Брудно и Елфимов? Может быть, кого-то другого Вы вспомните?

Свидетель Тян Г.Ф.: дело в том, что торгами я не занимался, но я просто слышал, что проводятся так называемые аукционы по продаже нефти. Но смысл этих аукционов был в том, чтобы выбрать компанию, которая бы покупала нефть у нефтедобывающих предприятий. Торги, по-моему, проходили по каждому нефтедобывающему предприятию, чтобы по каждому предприятию определить своего покупателя. Как они проходили, мне тоже неизвестно, но я просто слышал, торги эти проходили больше как формальность. Я спрашивал, для чего эти торги. Там многие задавались этим вопросом. Потому что это требование налоговых органов - было такое объяснение. А на самом деле, участниками торгов были только компании типа «Эвойл», «Энерготрейд» и так далее.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Фаргойл» участвовал в формальных торгах?

Свидетель Тян Г.Ф.: наверное, участвовал, я не помню. А посторонние фирмы там не участвовали. Это объясняется очень просто. Потому что какая-то сторонняя фирма не могла участвовать, даже теоретически не могла участвовать. Нет, теоретически, конечно, могла участвовать: подать заявку и прийти на эти аукционы, но дело в том, что фирма, которая хоть что-то понимала в нефти, она не могла просто подать заявку. По результатам этих торгов она должна была выкупить всю нефть, скажем там, «Юганскнефтегаза». Если бы посторонняя фирма купила бы эту нефть, куда бы она ее дела? Она могла бы уйти на другие заводы, но с такими объемами ее бы никто не пустил. Это маленький объем по сравнению с общей добычей на добывающем предприятии. Они могли уйти только с этой нефтью на наши заводы. А на наших заводах в то время просто не было давальцев, потому что на заводах перерабатывалась только нефть компании. Поэтому аукционы были, но на аукционах были только наши фирмы, и ясно, что результат там известен был. Как известен? Там, наверное, тоже считали, кто-то что-то считал, и если эта схема реализации была как-то обсуждена, согласована, то, согласно этой схеме, кто-то должен купить нефть. Этот кто-то должен был стать победителем торгов. Как проводили торги эти: они проводились в дирекции, коммерческая дирекция координировала это. А директором был Елфимов. И курировал дирекцию Брудно. Это второй вопрос, какое отношение Брудно и Елфимов имели к торгам. А как я показал на своих показаниях, кто реализовывал эти схемы, выработанные в результате аукциона: естественно, коммерческая дирекция. То есть, опять же, Елфимов директором был, а Брудно курировал коммерцию.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что Вам известно о том, имели ли упомянутые Вами компании, «Фаргойл», «Ратибор» и подобные им компании, какое-либо имущество и какие-либо средства для хранения, транспортировки нефти? Учитывая то, как Вы говорите, они приобретали нефть в достаточно больших количествах.

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, они не приобретали нефть в больших количествах, а в результате этих торгов заключали договора с добывающим предприятием. Рамочные договора. А потом ежемесячно покупали эту нефть. А торги проводились ежемесячно или нет, я просто не знаю, потому что я не занимался торгами. В результате этого аукциона определялся просто покупатель, которые заключал договора рамочные. И впоследствии покупал эту нефть, отправлял на завод. И поэтому то, что он выиграл аукцион, это не означало, что он должен тут же купить всю нефть и куда-то ее разместить на свои хранилища. Ясно, это не подразумевалось. Поэтому никаких хранилищ у данных фирм не было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти компании для участия в аукционах кто конкретно определял? Брудно и Елфимов имели к этому какое-то отношение? Как Вам представляется?

Свидетель Тян Г.Ф.: я бы сказал, определение этой схемы, о которой мы сейчас говорим. А кто эту схему определял, я не могу сказать, как она, вообще, зарождалась, и кто согласовывал. Я думаю, что эту схему должны были согласовать все подразделения «ЮКОСа». Не все, а основные: финансовое, планово-бюджетное, бухгалтерия, правовое управление. Потом рождалась эта схема. А причастность Брудно и Елфимова. Я думаю, у них достаточно высокие должности были, чтобы они принимали в этом участие. Это чисто мои догадки, я просто не знаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не исключается? В ранее данных Вами показаниях на предварительном следствии Вы упоминаете о них.

Свидетель Тян Г.Ф.: да.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы подтверждаете свои показания, данные на предварительном следствии?
Свидетель Тян Г.Ф.: я и сейчас не отказываюсь, что они принимали участие. Вероятно, принимали участие.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: еще у меня такой вопрос по поводу компаний добывающих: «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз», «Томскнефть», раз Вы о них упомянули. Они, эти компании, были самостоятельны в выборе контрагента, то есть другой стороны договора и в определении цены на поставляемую ими продукцию – нефть?

Свидетель Тян Г.Ф.: как следует из предыдущего вопроса, если покупатель определялся в результате проведенного аукциона, который проводился здесь, то я думаю, что добывающие предприятия не могли сами определить, кто должен у них покупать. То есть не были самостоятельными в выборе покупателя.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а такая система была приемлема для добывающих предприятий, как Вы полагаете? С учетом того, что компании «Фаргойл», «Ратибор» и другие, «Ю-Мордовия», выполняли лишь функции покупателей нефти. Означает ли это, что нефть сразу отгружалась на экспорт?

Свидетель Тян Г.Ф.: здесь есть только два пути. Или они самостоятельно реализовывают нефть, тогда они сами бы выбирали покупателя. Но если бы они сами выбирали покупателя, то по такому принципу. Потому что вся нефть должна идти на заводы компании. «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», «Томскнефть» и остальные маленькие добывающие предприятия входили в нефтяную компанию ОАО «НК «ЮКОС». Нефть должна была по балансу компании идти на наши заводы. Поэтому они не могли продавать эту нефть самостоятельно, потому что при самостоятельной продаже нефти не соблюдался бы баланс. Другое дело, по какой цене, но это уже второй вопрос. А так другого у них просто выхода не было, как продавать нашим же компаниям, на наши заводы.
Вопросов нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я прошу прощения, но я бы хотел сделать заявление. Я обращал внимание на номера протоколов допросов, по каким уголовным делам человека допрашивали. И хотел в связи с этим сделать короткое заявление. Ваша честь, в ходе допросов других свидетелей в этом суде состоялась, на мой взгляд, недопустимая попытка со стороны прокурора Лахтина заставить свидетелей не предоставлять суду всю имеющуюся у них информацию с отсылкой на дачу данными свидетелями подписки о неразглашении предварительного следствия. Мы заявляли тогда, что считаем такую позицию государственного обвинения недопустимой, поскольку свидетелям неизвестно, по каким делам их допрашивали в предварительном следствии, по каким делам у них отбирали подписки о неразглашении. И в связи с этим, если бы свидетели ориентировались на это, то они были бы вынуждены вообще не давать показаний суду, что, естественно, недопустимо. Мы полагали и полагаем в настоящий момент, мы с Платоном Леонидовичем и нашей защитой, что единственный ориентир, который должен быть у свидетелей в рамках данного судебного процесса, вне зависимости от данных ими подписок и продолжающихся следственных действий, это относятся те сведения, которыми располагает свидетель, к данному уголовному делу, рассматриваемому в данном суде, или не относятся. Если не относятся, то свидетель это сам оценить не может, но это возможность у суда снять такой вопрос. Если свидетель знает ответ на вопрос, суд этот вопрос не снял, то вне зависимости от каких-либо подписок свидетель обязан давать ответ на данный вопрос. Иное – запугивание свидетелей. Причем, действие уголовно наказуемое. Ваша честь, почему я делаю это заявление в связи с показаниями свидетеля, по которому такой дискуссии у нас не возникло. Ваша честь, я не побоюсь дать общую оценку, сказав, что показания данного свидетеля были информативны для суда. Информативны. В то же время допросы, которые накрывали почти все поле задаваемых свидетелю вопросов, были либо по делу 18/325543-04. Это дело с нашим делом не соединялось вовсе, по сведениям моей защиты. Нынешнего статуса этого дела нам неизвестно, а, соответственно, с высокой степенью вероятности мы можем предположить, что свидетель давал показания, нарушая подписку или не зная о том, что он ее не нарушает, если дело прекращено. Во всяком случае, нам неизвестно о прекращении данного дела. Еще два допроса, я обращаю Ваше внимание, Ваша честь, даны по делу 18/41-03. Показания. Ваша честь, нам достоверно известно из публичных заявлений сотрудников следственных органов, что данное дело в настоящее время расследуется. И, соответственно, свидетель, давая показания по обстоятельствам этих допросов, заведомо нарушал подписку. При этом сторона обвинения его не только не останавливала, но и всячески поощрял, подтвердить, рассказать. Ваша честь, я специально обращал внимание суда на фамилии следователей, которые допрашивали свидетеля. Прокурор Лахтин, выступая по одному из предыдущих свидетелей, завил, что поскольку он не является следователем, он не имеет возможности освобождать свидетеля от данной им подписки. Я обратил Ваше внимание, что и по этим допросам Лахтин находился в том же статусе, то есть лица, не имевшего права освобождать свидетеля от подписки. Ваша честь, вышесказанное мной сказано только из тех соображений, чтобы, обратив Ваше внимание на действительную позицию прокурора Лахтина, в последующих судебных заседаниях и при последующих допросах свидетелей он придерживался такой же позиции, которая согласуется с нашим пониманием, что имеет право делать свидетель в суде, а что он в суде делать права не имеет. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, буквально два слова, на что я хочу обратить Ваше внимание. В связи с допросом уже многих свидетелей, в том числе, и с допросом сегодняшнего свидетеля, у меня есть основания, я аккуратно выражусь, полагать, что наши процессуальные оппоненты слабо, вообще, представляют себе и представляли себе во время предварительного следствия, когда этим занималась «Генпрокуратура», действующий в Российской Федерации порядок приема и движения нефти в системе магистральных нефтепроводов «Транснефти», в том числе, и на экспорт. Во-первых, Ваша честь, эти нормативные документы отсутствуют в уголовном деле. Во-вторых, Ваша честь, для примера, в том числе, на примере сегодняшнего свидетеля, я обращаю Ваше внимание на то, что и следователи, и прокуроры задают, в общем-то, одну и ту же серию вопросов. На мой взгляд, абсолютно глупых, но, с другой стороны, для них подозрительных и связанных вот с чем. Например, свидетелю Тяну задавали вопросы о заключении договоров на еще не добытую нефть, как один из подозрительных видов сделок. Более того, Ваша честь, в других протоколах допросов Вы увидите еще более жесткие вопросы следователей, что люди, которые об этом знают и заявляют, что их чуть ли не в преступлении обвиняют: «Каким образом Вы заключаете договора вообще на еще не добытую нефть?». Ваша честь, я полагаю, что мы сократим время, нервы и здоровье всех участников судебного производства, если прокуроры за ближайшие выходные ознакомятся с действующими в Российской Федерации нормативными актами, по крайней мере, начиная с нашего так называемого периода: 1997-1998 года. Какие же нормативные акты действовали в Российской Федерации по этому предмету. Это избавит меня, Ваша честь, и Вас, я не буду изгаляться ни над кем, потому что мне многие вопросы просто слушать смешно. Потому что они, Ваша честь, являются для Российской Федерации в этой части нормативными. И по ним даже не нужно задавать вопросов, их нужно просто исполнять. Это, по крайней мере, те люди, которые в этой области работают и прекрасно понимают, как на самом деле в Российской Федерации составляется баланс на нефть сначала государством, и как он доводится до компаний. И как этот план (или баланс) составляется на еще недобытую нефть. И как эта еще недобытая нефть на целый год, на кварталы и на месяцы вперед распределяется. И почему это делается, и зачем это делается, и в чем особенности отрасли нефтедобычи, поскольку она не кирпичи готовит. И в чем особенности транспортировки нефти как ценного полезного ископаемого по системе «Транснефти» или по системе магистральных нефтепроводов. В противном случае, Ваша честь, поскольку мы так аккуратно перешли, я почему сейчас об этом говорю, к допросу свидетелей, которые имеют какое-то отношение к нефти, мы будем очень много времени тратить тогда на выяснение этих особенностей. Тем более, эти нормативные акты, Ваша честь, покрывают все: систему взаимоотношение между нефтедобывающими предприятиями и «Транснефтью», как оформляются заявки на прокачку нефти на нефтеперерабатывающие заводы Российской Федерации, как до морских терминалов экспортных доставляется нефть, как она прокачивается через систему «Дружба». И какие документы при этом составляются, графики, как производятся сверки и так далее. Если этого не знать, то, действительно, все остальное может быть подозрительным. 

Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Судебное заседание отложить на 11 декабря 2009 года в 10 часов 00 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 17 часов 25 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







М.И. Леньшина
